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Con más de 45.000 visitantes y récord de 
expositores, la XXXVI edición de Feaga 

pasará a la historia como la más exitosa por 
público asistente y casas comerciales parti-
cipantes. Parte de ese éxito se ha debido, en 
parte, a la vuelta a los orígenes de la feria tal 
y como se conocía antes (pero con las como-
didades del siglo XXI). 

El homenaje a las primeras personas que hi-
cieron posible Feaga, la tradicional apañada, 

la exhibición de arrastre de ganado, las carre-
ras de caballo y un renovado concurso de or-
deño, además de un ring con capacidad para 
500 personas, y donde se celebró la más apa-
sionante de las subastas de sementales que se 
recuerdan de la historia de la Feria, fueron 
algunos de los elementos que han hecho que 
esta edición sea inolvidable. 

Pensando ya en la próxima edición, la Con-
sejería de Agricultura, Ganadería y Pesca del 
Cabildo de Fuerteventura ha anunciado a 
quién se homenajeará en 2025: al Mancomún.

El público acude al Concurso de ordeño manual en la XXXVI edición de Feaga. /FOTO: FRANCIS VIDIC.
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Lo Último

La capital cierra la temporada de 
cruceros con 125 escalas en su 
muelle de cruceros

n En la próxima temporada 2024-2025 se prevén 58 llegadas más

Buque atracado en el muelle de cruceros de Puerto del Rosario.

LA FOTONOTICIA

CONCURSO DE ESCAPARATISMO DE ANTIGUA. El alcalde, 
Matías Peña, y el concejal de Comercio, Giuseppe Signorino, han hecho 
entrega de los premios del Concurso de Escaparatismo Historia de Ca-
narias, recayendo los tres primeros ganadores en el mismo pueblo de 
Antigua. El primer premio, dotado con 1.000 euros, lo ha recogido la Lu-
doteca Montessori que transformó su interior en un decorado canario, 
haciendo partícipes a los propios niños y niñas de la ludoteca. El segundo 
premio, de 850 euros, fue para el conocido Bar de Juan o Bar La Plaza, 
colindante con la ludoteca Montessori, junto a la plaza de Antigua, que 
destacó en su interior una trilla de trigo cubierta por cestos, sombreros y 
telas típicas canarias. El tercer premio fue para la floristería El Campillo, 
que se hizo con un premio de 650 euros por la elaboración manual de 
una decoración en la que no faltaron las flores, las hojas de palma y los 
utensilios típicos canarios. 

La Conserjería de Escultura del Cabildo de 
Fuerteventura, en colaboración con los 
seis coyuntamientos de la isla, convocó el 

mes pasado el primer concurso escolar “Un día 
normal en mi vida”. La redacción ganadora fue la 
de María Yaiza de los Dolores, de 10 años, titu-
lada “Peor están en Afganistán” y que reproduci-
mos de manera integral, como el pan Bimbo o el 
arroz Rocío:

“Hoy es jueves. Mi mamá me despierta con un 
grito a las 06:45 de la mañana. Estoy muerta de 
sueño porque hace tres años que en el piso de al 
lado vive una pareja de okupas que escucha regue-
tón hasta las tres de la madrugada. Mi papá está 
en Tahiche porque le partió la cara al marido de 
la okupa cuando lo vio vendiendo un paquete de 
azúcar blanquilla al hijo de mi vecino, que tenía 
16 años. Mi mami dice que Tahiche es un lugar 
de Lanzarote que se llama así porque allí hay un 
centro para aprender taichí, y que papi está en ese 
sitio haciendo un máster que dura dos años tres 
meses y un día, pero yo sé que en Tahiche lo que 
hay es una cárcel donde está mi padre. Y también 
sé que lo que vendía el okupa no era azúcar sino 
cocaína. Hoy tampoco me puedo duchar porque 
llevamos cuatro días con cortes de agua en la Isla, 
y esta mañana empieza el quinto. Mi hermana ma-
yor ya huele a queso y mi mamá me lava la cara 
y los sobacos con una garrafa de Aguas de Teror. 
Dice que los del Caaf son unos caafres y que no 

va a la potabilizadora a romperles la cara a todos 
porque ella no está interesada en el taichí. Des-
pués desayuno leche con galletas María del Hi-
perdino porque mi hermana mayor dice que aho-
ra somos pobres coyunturalmente; con mi padre 
en la cárcel y mi madre en el paro desde que ce-
rró el restaurante donde trabajaba de camarera por 
culpa de la pandemia, y que ahora lo tiene jodi-
do (perdón, complicado), con 54 años cumplidos. 
Voy andando sola al cole. Antes iba con los hijos 
de mis vecinos, pero ahora en sus casas solo viven 
turistas que cambian todas las semanas y ninguno 
trae niños que vayan al cole. Cuando salgo de cla-
se vuelvo a casa y arriesgo mi vida sorteando los 
socavones de las calles, los coches que aparcan en 
los pasos de peatones y las cacas frescas de perros 
en las aceras. Cuando entro a casa, mi mami me 
dice que coma sola porque ella tiene que ir andan-
do hasta el hospital porque no encuentra un puto 
taxi (mami dixit) y que si no llega a tiempo para 
la eco no le vuelven a dar cita hasta dentro de tres 
meses. Como vivimos en El Charco, veo la nube 
tóxica de Unelco rondando por la ventana del co-
medor y su olor se mezcla con el sabor del arroz 

amarillo y hace que me sepa a suela de zapato. Yo 
me quiero cambiar de casa, pero todo el mundo 
dice que no quedan casas de alquiler y por las que 
hay te sacan un ojo de la cara, y yo no quiero que 
mi mami además de pobre, vieja y medio viuda 
también sea tuerta. Por la tarde hago los deberes 
y luego voy al parque a jugar con mi hermana ma-
yor, pero nos aburrimos porque en el parque solo 
hay una flor gigante de plástico y un columpio. 
Así que nos vamos y nos ponemos a escalar una 
de las treinta torretas nuevas que han instalado de 
aquí a Puerto Lajas. Llego agotada a casa. Aún no 
ha vuelto el agua y me acuesto empapada en su-
dor mezclado con calima. Este es más o menos un 
día normal en mi vida. Mi mami me consuela con 
un beso en la frente y diciéndome que peor están 
en Afganistán”.

Las autoridades escucharon emocionadas a Ma-
ría Yaiza y le entregaron como premio una pla-
ca solar con su nombre, una caja de rotuladores 
Carioca y seis garrafas de agua Solán de Cabras. 
Cuando le pidieron que dijera unas palabras, Ma-
ría Yaiza dijo: “Mi mami dice que está de ustedes 
hasta el coño”.

FELIPE

MORALESUn día normal en mi vida

El Desenfoque

Redacción
PUERTO DEL ROSARIO

El pasado mes de mayo se dio 
por finalizada la temporada de 
cruceros en Puerto del Rosa-
rio, con un balance total de 
125 escalas realizadas en el 
muelle capitalino.

Para la próxima temporada 
2024-2025 están programadas 
183 escalas, por lo que se su-
man 58 llegadas más en com-
paración con el periodo ante-
rior de llegada de cruceros.

El alcalde capitalino, David 
de Vera, manifestó que “es una 
buena noticia que el muelle 
de Puerto del Rosario se siga 
afianzando en la llegada de tu-
ristas a través de los cruceros, 
que se suman a los visitantes 
que cada día visitan el Munici-
pio procedentes de otros pun-
tos”. De Vera explicó que “el 
Ayuntamiento está en contac-
to permanente con la Autori-
dad Portuaria para las obras 
de mejora que se realizan en 
la infraestructura del puerto, 

de forma que se cubran las 
necesidades de logística para 
las diferentes embarcaciones 
y la atención a los cruceris-
tas, a través de la Oficina de 
Turismo”.

La concejala de Turismo, 
Rosa Rodríguez, señaló por 
su parte que “la ampliación 
de horarios de la oficina de tu-

rismo en turnos de mañana y 
tarde de forma ininterrumpida 
durante la semana, y los tur-
nos de mañana durante los fi-
nes de semana, permite pres-
tar un mejor servicio, no solo 
a los cruceristas, sino al resto 
de visitantes y residentes que 
solicitan información sobre el 
municipio y la Isla”.





-Pues sí, señor: ni “dream” ni “land”-, decía uno 
de nuestros tertulianos justo cuando me acercaba a 
aquel rincón tan particular donde se desgrana todo 
lo que acontece en el terruño majorero. -Parece que 
el sistema de vigilancia medioambiental L-O-L-A 
se volvió a activar y por más que San Blasito pa-
taleó, chilló, derribó la torre de legos y arrancó las 
cabezas de un par de muñecas para intentar salirse 
con la suya (entiéndase con ello, mantener vivo el 
expediente del Dreamland), el sistema L-O-L-A no 
claudicó ante sus perretas y finalmente se aprobó la 
caducidad definitiva del proyecto-. -¡Ufff! Seguro 
que el probrecito lo pasó fatal-, dijo el otro, -porque 

piense que tener que renunciar a lo que tanto ansías 
debe de ser terrible. Aún recuerdo uno de sus últi-
mos plenos como presidente, justo aquella sesión 
donde tiene que dejar sobre la mesa la aprobación 
del interés insular del proyecto porque no tenía los 
apoyos suficientes. Si hacen memoria recordarán a 
un pobre San Blasito diciendo que ‘no’ con la ca-
becita a una presumible pregunta de su gran amigo 
de recreo, el jovencito del Puerto Nuevo (por cier-
to, sorprendió con su presencia a muchos aquel día 
allí), sobre si se aprobaría o no el interés de su queri-
do “sueño”. Tenía una carita tan lastimosa mientras 
se veía obligado a decirle que no se iba a aprobar… 

que penita daba, la verdad… solo tienen que ver la 
grabación del pleno para comprobar lo mal que lo 
pasó en aquel momento nuestro pobre San Blasito. 
-¡Hombre, no es para menos!-, señaló el otro, -tener 
que renunciar a algo tan querido siempre es duro. 
Pero San Blasito debería  ver esto como una nueva 
oportunidad de expiar su alma: ahora que se ha eri-
gido como el máximo defensor del medio ambiente 
(recuerden la vehemencia con la que se opuso a las 
tierras raras), el destino le ofrece la mejor de las re-
denciones-. -Sí, sí. Eso no se lo cree ni usted. Será 
mejor que revise esa parábola del hijo-prodigo-de-
fensor-del-medio-ambiente que vuelve a casa…-.

El mentidero

Cuando decidimos formar 
parte de una candidatura 
a unas elecciones a nues-

tro ayuntamiento, debemos asu-
mir la responsabilidad que ello 
conlleva. Esta perspectiva debería 
permanecer siempre recogida en 
nuestro particular manual político 
de cabecera, entender que estare-
mos participando de un proyecto 
colectivo y que lo individual, aun 
no estando reñido, no prevalece-
rá sobre el objetivo común. Es mi 
forma de ver esta noble actividad, 
la cual me ha enseñado que vol-
cándote en el grupo, la individua-
lidad sale más reforzada.

El partido político, una vez que 
cumple los trámites reglamenta-
rios puede presentarse a los co-
micios, para ello no solo se con-
fecciona una lista sino también un 
programa electoral. En estos pro-
gramas cada organización anun-
cia sus propuestas e iniciativas y 
son los electores con su voto los 
que determinan el resultado elec-
toral, en caso que no exista mayo-
rías absolutas hay que pactar.

Hasta aquí amable lector, pro-
bablemente he relatado cuestio-
nes que usted ya sabe, pues son 
las acciones y trámites que se lle-
van a cabo elección tras elección.

Una vez que he recordado el 
proceso participativo al que se 
somete un aspirante a candidato 
o candidata, me gustaría centrar-
me en Pájara. El PSOE y CC ce-
rramos un acuerdo para este man-
dato 2023-2027 con una premisa 

clara: La estabilidad institucional. 
Como alcalde, algo tengo que ver 
en esto al igual que los conceja-
les y concejalas, pero me gustaría 
destacar el gran papel que están 
haciendo los portavoces de CC, 
Alexis Alonso, y del PSOE, Rai-
mundo Dacosta. La relación que 
mantienen entre ellos genera un 
clima de confianza y tranquilidad 
que pongo en valor y ayuda mu-
cho al equipo de gobierno. Ga-
rantizada la estabilidad, este pac-
to está desarrollando un proyecto 
ilusionante para nuestro munici-
pio, con el ánimo de ofrecer un 
espacio de oportunidades. Para 
que el joven o la joven tenga fu-
turo y que, cuando concluya sus 
estudios, pueda trabajar en su tie-
rra; queremos que el inversor pue-
da desarrollar su proyecto, tanto 
si es una pequeña, mediana o gran 
empresa, partiendo de la base de 
garantizar el desarrollo sosteni-
ble y el respeto a nuestro entor-
no natural. Que el emprendedor o 
emprendedora pueda cumplir su 
sueño. En definitiva, todo lo que 
hacemos está relacionado con 
mejorar cada localidad y, en pa-
ralelo, ofrecer nuestro municipio 
como un territorio propicio para 
cumplir objetivos personales, 
profesionales e institucionales.

No me llevo al engaño, para 
mejorar hay que reconocer la si-
tuación real, obviamente no todo 
es perfecto, queda mucho por ha-
cer, pero está claro que estamos 
en el buen camino. 

AlejAndro jorge

Un municipio de 
oportunidades

Siempre he dicho que los ciudadanos deberían huir de quienes, en el ejerci-
cio de sus responsabilidades, presentan soluciones fáciles a problemas di-
fíciles, usando varitas mágicas. Huyan. Porque ese gobernante, en el día a 

día de su ejercicio, tropieza con diversas leyes en vigor que hacen difícil lo fácil, 
impiden en muchos casos que la solución acompase al problema o, lo que es peor, 
no permite que su varita mágica funcione porque su solución es contraria a la nor-
mativa vigente. Incluso hay algunos que llevan ¡años! al frente de consejerías y 
concejalías mirando a otro lado, excepto en campaña, claro. 

Y tengo que confesar que nunca he visto tantos y tantos magos haciendo políti-
ca. Cuando me presenté a la Presidencia del Cabildo de Fuerteventura y me pre-
guntaban cómo resolver el problema del agua, fui la única que reconocí que no 
había soluciones rápidas, dije que con trabajo diario y buscando fondos fuera del 
Cabildo, porque 10 años de desidia no se arreglan en dos meses, como dijo uno 
de los que hoy gobierna. El tiempo no solo me ha dado la razón sino que ha deja-
do sin efecto la varita mágica de aquel candidato. 

En estos días veo con asombro cómo un grupo de diputados majoreros se soli-
viantan con las tierras raras después de haber votado en el Parlamento, todos sin 
excepción, a favor de la investigación. Ahora la excusa es que era la Universidad 
quien tenía que investigar y, por supuesto, han sacado la varita mágica para re-
solver lo que un procedimiento reglado dice que no se puede resolver así. La Ley 
de Minas a nivel estatal dicta cómo es el procedimiento y no hay ningún político, 
con o sin varita, que pueda cambiar eso. Pero, ¿a quién le importa lo que dice la 
ley? Si de verdad queremos pararlo, huyan de los magos. 

Pero, además, el grave problema de la vivienda ahora se resuelve con moratorias. 
El único gobierno que ha puesto dos medidas legislativas sobre la mesa, a saber, una 
para construir viviendas y otra para ordenar el alquiler vacacional, es cuestionado 
por quien solo hablaba de escudos sociales, que ni eran escudos ni muchos menos 
sociales, ni fueron capaces de construir ni una sola vivienda donde tenían decretada 
una emergencia, La Palma. La varita haciendo gala de su poder en la oposición, eso sí. 

Que ahora resulta que yo, como consejera, quiero echar a los canarios de sus 
apartamentos, donde residen. ¡Pero si la ley 2/2013 fue aprobada por quienes hoy 
ofrecen las soluciones a los afectados y no tuvo en cuenta la residencialización! 
Varita de gobierno, varita de oposición. 

La palma a este show mágico se la lleva, sin duda, los diputados “pro bonifica-
ción” al combustible a los majoreros. Diputados que hasta antes de ayer votaban 
en contra de esta medida para toda Canarias, también para Fuerteventura, hoy la 
reclaman vociferando y la quieren aunque, de momento, no exista fórmula jurí-
dica que las ampare (las islas occidentales tienen la Ley de Islas Verdes), sin dis-
tinción entre residentes y turistas, sin estudios económicos (que sí estaban avan-
zados para el resto de islas). ¡Huyan!

Qué futuro nos espera si nadie quiere tomar decisiones y explicar que las cosas 
no son tan fáciles. Si todos quieren jugar a ser manifestantes y ninguno gestor. La 
industria de la queja puede que sea una industria, pero no genera empleo, ni ri-
queza; solo votos y, por tanto, prosperidad para unos pocos. 

Huyan, no se dejen usar. Mi mayor respeto a todos los que hemos renunciado a 
las varitas mágicas en la política, que los hay, militando en todas las casas, con mu-
cha constancia en su trabajo, que quieren ayudar y buscan soluciones a problemas.

Varitas mágicas de 
oposición

jessicA de león
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Puerto del Rosario elabora un censo de 
edificios públicos con presencia de amianto

Puerto del Rosario es el pri-
mer municipio de Fuerteven-
tura (y uno de los primeros 
de Canarias) en elaborar este 
censo que permitirá identifi-
car y catalogar la presencia de 
este material prohibido ante 
las consecuencias negativas 
que provoca en la salud de las 
personas.

David de Vera, alcalde de 
Puerto del Rosario, manifes-
tó la importancia de cumplir 
con la legislación. “Es un paso 
fundamental para asegurar la 
salud y el bienestar de nues-
tros ciudadanos. La elimina-
ción del amianto es una priori-
dad y estamos comprometidos 
con cumplir los plazos que es-
tablece la ley”.

La concejala de Participa-
ción Ciudadana y Medio Am-
biente, Jenifer Pérez, explicó 
que “este censo nos permiti-
rá tener una visión clara y pre-
cisa de dónde se encuentra el 
amianto en nuestras instala-
ciones, lo que es crucial para 
planificar su eliminación de 
manera efectiva y segura para 
la ciudadanía”. 

La Concejalía de Medio 
Ambiente ha diseñado una 
planificación en la que, en una 
primera fase, la empresa Ca-
remina SL elaborará un censo 
oficial de la presencia de este 
material, tanto en edificios 
municipales como en centros 
escolares, CEO y CEIP depen-
dientes del Ayuntamiento. 

lLa intención es retirar este material antes de 2028, como establece la Ley 7/2022

Municipios

Redacción
PUERTO DEL ROSARIO

La Concejalía de Medio Am-
biente del Ayuntamiento de 
Puerto del Rosario ha firma-
do un contrato por importe de 
14.500 euros para la elabora-
ción de un inventario de las 
infraestructuras municipales 
que cuentan con amianto. De 
esta forma se da cumplimien-
to a la Ley 7/2022 de residuos 
y suelos contaminados por la 
que se obliga a las administra-
ciones públicas no solo a reali-
zar un censo de instalaciones y 
emplazamientos con amianto, 
sino a acometer la gestión de 
este en edificaciones de titu-
laridad pública antes de 2028. 

LA FOTONOTICIA

CAMBIO DE NOMBRE OFICIALIZADO. A principios del pasado 
mes de mayo se llevó a cabo el cambio de placa que oficializa la modifi-
cación de nombre del CEIP Casillas del Ángel, anteriormente conocido 
como CEIP General Cullén Verdugo. Se trata de una iniciativa puesta en 
marcha por la propia comunidad educativa del centro escolar.

Momento de la clausura de ‘Puerto Brilla V’.

Se clausura una nueva edición del 
programa de empleo ‘Puerto Brilla’

PUERTO DEL ROSARIO

El Centro Polivalente de El 
Charco acogió el acto de 
clausura del proyecto ‘Puerto 
Brilla V’, dirigido a parados 
de larga duración. La clausu-
ra contó con la presencia del 
alcalde de Puerto del Rosario, 
David de Vera, la concejala 
de Desarrollo Local, Erica 

González, y otros miembros 
del grupo de Gobierno. 

Tanto el equipo docente 
como las autoridades agra-
decieron a todo el alumna-
do-trabajador la buena la-
bor realizada desde octubre 
de 2023, momento en el 
que iniciaron su formación 
teórico-práctica. 

David de Vera y Jenifer Pérez, junto al representante de la empresa Caremina SL.



Daniel Melián PUERTO DEL ROSARIO

Años antes de que Juan 
Bordón Melián trans-
mitiera el horno de cal 

de Los Pozos a sus herederos, 
en la Rosa de La Monja (jun-
to a La Hondura) estaban los 
hornos que fabricó su herma-
no Antonio Bordón Melián a 
principios del siglo XX, pues 
se confirma que ya producían 
cal desde 1920. A finales de 
los años cincuenta o princi-
pios de los sesenta se trans-
miten a Juan Morales y Pedro 
Chacón; posteriormente pa-
san a ser propietario Rosa de 
la Monja SA, actuando como 
representante Francisco Díaz 
Polo, quien, por acuerdo con 
el Ayuntamiento de Puerto 
del Rosario en 1990, cede la 
propiedad del suelo y los hor-
nos a este último.

Con esta segunda entrega, 
el licenciado en Historia Da-
niel Melián Lamas, defiende 
la importancia de la familia 
Bordón Melián en la histo-
ria de Fuerteventura a lo lar-
go del siglo XX, no solo por 
su vinculación política en los 
primeros andares de la cor-
poración cabildicia, sino por 
su trayectoria histórica en los 
menesteres de la cal, contri-
buyendo en su explotación y 
comercialización del produc-
to desde nuestra querida Puer-
to de Cabras (transformán-
dose en el actual Puerto del 
Rosario), exportándola hasta 
el resto de rincones del Archi-
piélago canario. Presentando 
de esta forma la figura de don 
Juan Bordón Melián y su hijo 
Manuel Bordón Falero, autén-
ticos señores de la cal, a la al-
tura de don Federico (conoci-
do como el Rey de la Cal), así 
como los de Carlos Suárez, 
las hermanas Oramas, la fa-
milia Berriel, don Jacinto Lo-
renzo, la familia Morales o la 
familia Hormiga, entre otros; 
de los cuales hoy en día se 
conserva un legado patrimo-
nial arquitectónico e indus-
trial a seguir preservando.

Como parte de la Historia 
de Fuerteventura, como parte 
de nuestra seña de identidad 

de nuestro Puerto de Cabras, 
debemos valorar el legado de 
la familia Bordón y respetar 
su herencia patrimonial in-
dustrial. De esta forma la so-
ciedad majorera tiene el deber 
de conocer que el actual horno 
de cal de Los Pozos, errónea-
mente reconocido a la “fami-
lia Morales” por la señaléti-
ca municipal al pie del horno, 
por su búsqueda en “Google 
Maps” o por la información 
que encontramos en el Centro 
de Interpretación de los Hor-
nos de Cal de El Charco cuan-
do se puede visitar y algunos 
artículos de historia relacio-
nados con la cal en Fuerteven-
tura, pertenece a la familia 
Bordón, atestiguando su últi-
mo regente a don Manuel Bor-

dón Falero. Anteriormente, el 
investigador y máximo refe-
rente en activo de la historia 
del municipio de Puerto del 
Rosario, don Francisco Javier 
Cerdeña Armas, aclara en su 
blog “Cuaderno de Puerto de 
Cabras” que el horno de cal 
de Los Pozos perteneció a don 
Juan Bordón Melián.

  
VIDA POLÍTICA. Al cabo de una 
década y coincidiendo con 
una caída alarmante de las ex-
portaciones de cal a causa del 
avance de la aparición de nue-

vos materiales sustitutivos, 
Manuel Bordón Falero deci-
de perseguir el sueño de su 
tío Antonio Bordón de defen-
der las necesidades e intereses 
de su pueblo. Es por ello por 
lo que en 1961 se constituye 
en el Ayuntamiento de Puerto 
del Rosario un nuevo grupo de 
Gobierno donde pasa a formar 
parte como concejal; como al-
calde estará don José Marrero 
González hasta 1964. En la si-
guiente legislatura redita como 
concejal en un nuevo grupo de 
Gobierno encabezado por el 

alcalde Antonio Alonso Pata-
llo hasta 1967, finalizando así 
su etapa política. Durante es-
tos siete años ininterrumpidos 
en el Ayuntamiento de Puer-
to del Rosario logra comprar 
terrenos para ubicar el cam-
po de deportes, actual Estadio 
de Los Pozos, se promueve 
la nominación del grupo es-
colar de Tetir como “Domin-
go J. Manrique”, se disuelve 
de la Colonia Agrícola Peni-
tenciaria de Tetir y ceden un 
solar a la Sección Femenina 
para la construcción de un ta-
ller de artesanía, entre otros lo-
gros. Posteriormente, don Ma-
nuel decide ir con su familia a 

Tenerife, donde trabajó como 
jefe de ventas en la empresa 
Cementos Teide SL. 

Fruto del matrimonio entre 
Manuel Bordón Falero y la 
tinerfeña Dolores Sigu Sala-
varria nacieron Juan Manuel 
Bordón Sigu, Cristina Bordón 
Sigu, Francisco Javier Bordón 
Sigu y José Enrique Bordón 
Sigu. 

A finales de la década de los 
sesenta y, de forma paulatina, 
la familia Bordón se traslada 
a Tenerife, dejando atrás, con 
mucho pesar, su único bien pa-
trimonial industrial más pre-
ciado: el Horno de Cal de la 
Playa de Los Pozos.

En el corazón de nuestro pueblo. 
“Familia Bordón” (II Parte)

Tras participar en la política de Puerto del Rosario durante siete años, parte de la familia se muda a Tenerife, 
donde terminarán echando sus raíces

Primer horno de los seis que actualmente se encuentra en Risco Prieto, de la familia Castañeyra.

Bordón Falero con el ex alcalde Jose Marrero y sus respectivos hijos.
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Hasta cinco hornos se encontraban en paralelo, dos de Bordón.



PÁJARA

Pájara alcanzó el pasado mes 
de mayo un hito significativo 
al posicionarse como el se-
gundo municipio con la menor 
tasa de desempleo en Cana-
rias durante el primer trimes-
tre de 2024. Con una tasa de 
paro del 6,8 %, el municipio 
se situó únicamente por detrás 
de Yaiza, que registró una tasa 
del 6,5%.

La concejala de Empleo, Lu-
cía Darriba, destacó que “des-
de la corporación estamos or-
gullosos de este logro, que es 
el resultado del trabajo con-
junto entre el Ayuntamiento, 
las empresas locales y la co-
munidad en general. Nuestro 
compromiso es seguir impul-
sando medidas y programas 
que fomenten la creación de 
empleo y el desarrollo econó-

mico sostenible en Pájara”.
Asimismo, se produjo una 

mejora con respecto a la tasa 
de desempleo de personas ma-
yores de 45 años, con una dis-
minución del 2,7% con res-
pecto a 2023 (los contratos 

Junio, 2024 - EL ENFOQUE de Fuerteventura 7

Municipios

La Oliva adquire un dron para incorporarlo a los 
medios de seguridad y vigilancia de la Policía Local

Blanco y Santana analizan, junto a Canosa y el subinspector de la Policía Local, las ventajas del nuevo dron.

Turistas pasean por Morro Jable.

Redacción
CORRALEJO

En un esfuerzo por mejorar y 
garantizar la seguridad de los 
ciudadanos, el Ayuntamiento 
de La Oliva ha incorporado un 
dron de alta tecnología a los re-
cursos de la Policía Local. Este 
avance tecnológico no solo 
fortalece las capacidades de 
vigilancia y control del Muni-
cipio, sino que también conso-
lida a La Oliva como referente 
en seguridad dentro de la Isla.

El alcalde de La Oliva, Isaí 
Blanco, destacó la importan-
cia de esta adquisición, afir-
mando que “estamos aquí pre-
sentando el nuevo dron que 
incorporamos a la Policía Lo-
cal de La Oliva. Nuestro ob-
jetivo inicial fue mejorar la 
seguridad ciudadana del Mu-
nicipio y en menos de un año 
los datos dicen que lo hemos 
conseguido. Gracias a este 
tipo de actuaciones, somos 
hoy el municipio más seguro 
de toda Fuerteventura”.

Por su parte, el primer te-
niente alcalde, Julio Santana, 

resaltó la versatilidad de esta 
herramienta, que permitirá ex-
tender la vigilancia no solo al 
perímetro del Municipio, sino 
también a áreas de difícil ac-
ceso como la Isla de Lobos.

El subinspector de la Poli-
cía Local de La Oliva expli-
có que el dron amplía signi-
ficativamente la capacidad de 
actuación de la unidad, mejo-
rando su capacidad de vuelo y 
permitiendo intervenir en una 
amplia gama de situaciones, 
desde temas medioambienta-
les hasta la vigilancia del trá-
fico y la seguridad vial.

Juanjo Canosa, gerente de 
Expo Drone Service, empre-
sa proveedora del dron, enfa-
tizó la innovación y eficiencia 
de esta adquisición. “Estamos 
hablando de lo último en este 
tipo de innovación, con una 
batería que tiene una duración 
de más de 40 minutos, una re-
sistencia al viento adecuada 
para la meteorología canaria y 
una velocidad que permite cu-
brir distancias importantes en 
cuestión de minutos”.

La incorporación de este 

LA FOTONOTICIA

NUEVA ZONA VERDE EN LA LAJITA. El Ayuntamiento de Pájara 
ha iniciado los trabajos para la creación de la nueva zona verde de La 
Lajita, que estará finalizada el próximo año, con el objetivo de mejorar 
la imagen de la localidad y del Municipio, así como para servir de es-
pacio de ocio y de encuentro para la ciudadanía y visitantes. El alcalde 
de Pájara, Alejandro Jorge, y el primer teniente de alcalde y concejal de 
Obras, Alexis Alonso, estuvieron presentes en el inicio de estas obras, 
cuyo presupuesto es de 722.074 euros. 

Pájara, el segundo municipio de Canarias con 
menos paro en el primer trimestre del año

dron se enmarca en un plan 
integral de refuerzo de la se-
guridad ciudadana, que ha 
demostrado su efectividad al 
contrastar los datos de crimi-
nalidad en La Oliva con los 

mejoraron un 10,9%). Por tal 
motivo, el alcalde, Alejandro 
Jorge,  valoró positivamen-
te estas cifras, “por ser las de 
un grupo de edad con más di-
ficultades para incorporarse al 
mercado de trabajo”.

El dispositivo permitirá no solo el control del perímetro municipal sino ampliarlo a lugares de 
difícil acceso como la Isla de Lobos

de otros municipios de la Isla. 
Mientras que el índice de ca-
sos penales ha aumentado sig-
nificativamente en la mayoría 
de los municipios, según los 
últimos datos del Ministerio 

de Interior, La Oliva se desta-
ca por ser el que menos incre-
mento registra, consolidándo-
se como un modelo a seguir 
en materia de seguridad en 
Fuerteventura.



LA FOTONOTICIA

FIESTAS DE TARAJALEJO. El pueblo costero de Tarajalejo, en el tér-
mino municipal de Tuineje, celebró el pasado mes de mayo sus fiestas 
patronales en honor al Sagrado Corazón de María. La Comisión de Fies-
tas de Tarajalejo, en coordinación con la Concejalía de Festejos que diri-
ge David Herrera, desarrolló una amplia programación que arrancó con 
el pregón de Benjamín, Yesenia y Zebenzui Barreto Gil, vecinos del lugar, 
quienes ofrecieron emotivos recuerdos que trajeron al presente bellos 
momentos del pueblo marinero.

El PP solicita al Ayuntamiento de Tuineje la gratuidad de las 
tasas a los chiringuitos y feriantes del municipio que ocupen 
espacio público

Los concejales de CC en Betancuria, junto a uno de los carteles preventivos en la Playa del Valle. 
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BETANCURIA

Recuperar para el municipio 
de Betancuria su Cuerpo de vo-
luntarios de Protección Civil y 
esté presente, de una vez por 
todas, en los principales even-
tos del municipio, como son 
sus fiestas patronales en honor 
a San Buenaventura o Nuestra 
Señora de la Peña, además de 
en eventos deportivos como la 
carrera de rally Subida a Be-
tancuria, que se celebrará este 
mes de junio. Ese es el objeti-
vo de los concejales de Coa-
lición Canaria en la villa his-
tórica, que denuncian que el 
servicio está suspendido des-
de diciembre de 2022 sin que 
la Alcaldía haya mostrado in-
terés en reestablecerlo. 

Por tal motivo, los naciona-
listas presentaron en el pleno 
ordinario del pasado mes de 
febrero una moción en la que 
se pedía la recuperación del 
Cuerpo ya que, como explica 
el portavoz de CC en Betan-
curia, Enrique Pérez, “el al-
calde, de forma unilateral, lla-
mó hace ya más de un año al 
coordinador a su despacho y le 

informó de que tenía la inten-
ción de suspender el servicio, 
tal y como así hizo”. 

Pérez recuerda que precisa-
mente Betancuria ha sido el 
municipio que históricamente 
ha contado con mayor núme-
ro de voluntarios en el Cuer-
po de Protección Civil, des-
de que se fundara en 2005. 
“Somos el municipio más pe-
queño de Fuerteventura, pero 
nuestro servicio contaba con 
una media de 20 a 25 volun-
tarios”, que ya no prestan más 
su labor.

En CC ni comparten el silen-
cio del alcalde tras la suspen-
sión del servicio ni que, más 
de año después, no se haya he-
cho nada por restablecerlo ya 
que para los nacionalistas no 
solo se trata de “la seguridad 
del Municipio, sino de toda 
la labor que realizan en bene-
ficio de los vecinos y vecinas 
de Betancuria. Nuestro muni-
cipio cuenta con una pobla-
ción eminentemente mayor y 
con el covid vimos cómo es-
tos voluntarios y voluntarias 
eran los que llevaban medici-

nas y comida a nuestros ma-
yores. Por tanto, estamos ha-
blando de que realizaban una 
labor que iba más allá de la se-
guridad y que se adentraba en 
lo social”. 

Además, cabe destacar el 
perfil técnico del extinto Cuer-
po de Protección Civil de Be-
tancuria, porque cinco de sus 
voluntarios estaban habilita-
dos para la conducción de am-

CC reclama al Ayuntamiento de Betancuria que restituya el Cuerpo 
de Protección Civil, extinguido desde hace más de un año

TUINEJE

El Grupo Popular en el Ayun-
tamiento de Tuineje solici-
tó a través de una moción en 
el último pleno ordinario ce-
lebrado en la Institución, la 
gratuidad para que los bares, 
chiringuitos y atracciones del 
Municipio puedan ocupar es-
pacios públicos, “tal y como 
hizo la alcaldesa para la cele-
bración de la feria de atraccio-
nes que se llevó a cabo entre 
final de marzo y principios de 
abril en Gran Tarajal. 

Esta feria de atracciones, 
“como hemos visto en el ex-
pediente, no contó con la apli-
cación de la Ordenanza Fis-
cal Reguladora de la Tasa por 
Instalación de Puestos, Barra-
cas, Casetas de Ventas, Espec-
táculos, Atracciones o Recreo 
situados en los de terrenos de 
uso público local, así como 
Industrias Callejeras o Ambu-
lantes”, que se le aplica a todos 
los chiringuitos, bares y atrac-
ciones del Municipio para las 
distintas fiestas que se organi-

zan por el Ayuntamiento. 
Esther Hernández, portavoz 

de los populares en el Ayun-
tamiento, señaló que “nos pa-
rece discriminatorio que a las 
empresas de aquí, que pagan 
sus impuestos aquí, que con-
tratan personal de aquí y que 
consumen aquí, se les aplique 
una ordenanza fiscal por insta-
larse en los eventos, mientras 
que para la feria de atracciones 
no se haya aplicado ningún 

tipo de cobro de ese suelo”.
Y es que, según explica el 

concejal Juan José Padilla, 
“se debe tener la misma sen-
sibilidad, o quizás más, para 
los puesteros de aquí, que son 
los que ayudan a dinamizar la 
economía y son un reclamo en 
las fiestas del Municipio”. 

La moción contó con el 
voto en contra del Grupo de 
Gobierno.

bulancias, vehículo al que el 
Ayuntamiento de Betancuria 
renuncia a finales de la legis-
latura pasada porque no tiene 
quién pueda manejarla, a pe-
sar de lo evidente de su nece-
sidad dado el perfil principal 
de su población. 

Llega el verano, con las con-
siguientes fiestas patronales y 
la necesidad de mejorar la se-
guridad tanto para vecinos 

como para visitantes, inclui-
dos los espacios costeros del 
Municipio donde se han lle-
gado a producir varios ahoga-
mientos. Por ello, en CC ase-
guran que seguirán exigiendo 
el restablecimiento del Cuer-
po de Voluntarios de Protec-
ción Civil tantas veces como 
sean necesarias hasta que este 
“sea una realidad”, concluye 
el portavoz nacionalista.

Concejales del Grupo Popular en el Ayuntamiento de Tuineje.



LAS POCETAS

La Concejalía de Patrimonio 
Histórico del Ayuntamiento 
de Antigua ha realizado varias 
actuaciones de limpieza, man-
tenimiento y restauración, tan-
to en los exteriores de iglesias 
y su entorno, como en aque-
llos puntos clave que narran la 
historia del Municipio.

En este marco de actua-
ción, el Departamento que di-
rige Sandra Torres finalizó el 
embellecimiento de dos pun-
tos de interés histórico para el 
Municipio: el mesón o refugio 
del camino y la cruz de des-
canso, ambos situados en cru-
ce del camino a Las Pocetas, 
reconstruidos por el Ayunta-
miento de Antigua hace cin-
co años. 

“Se trata de dos lugares con 
identidad e historia, que ante 
las inclemencias meteoroló-
gicas requerían una limpieza 
y mantenimiento”, señaló la 
concejala, “devolviendo así 

su belleza mimetizada además 
con el entorno”.

El alcalde de Antigua, Ma-
tías Peña, destaca, por su par-
te, “las historias contadas so-
bre ambos enclaves, el Mesón 
y la Cruz Descanso, en el cru-
ce de los caminos de Campe-

che, La Morisca y el disemi-
nado de Fuencaliente a Las 
Pocetas, donde, según cuentan 
los vecinos y vecinas, se ofre-
cía sobre todo agua y donde no 
faltaba algo de vino y pan, re-
cuperando así las fuerzas del 
camino recorrido”.  

Patrimonio de Antigua embellece cruces de 
descanso y enclaves históricos

Momento de la toma de posesión de las nuevas trabajadoras de la Mancomunidad Centro Sur.

ANTIGUA

El alcalde de Antigua, Matías 
Peña García, en calidad de 
presidente de turno de la Man-
comunidad Centro Sur Fuerte-
ventura, presenció y suscribió 
el pasado mes de mayo la toma 
de posesión de las funciona-
rias interinas Gloria Raquel 
Socorro Yánez, como traba-
jadora social, y María Dessi-
rée Sosa Álvarez, como psicó-

loga, del ente mancomunado. 
Ambas profesionales se han 
incorporado para prestar sus 
servicios en el Departamento 
de Atención a Menores. 

“La incorporación de estas 
dos profesionales es necesario 
y bienvenido”, señaló Peña, 
“porque refuerza el trabajo 
que la Mancomunidad Centro 
Sur Fuerteventura desarrolla a 
través del equipo especializa-

do en la Atención a la Infan-
cia y la Familia”. Este trabajo 
se enmarca dentro de dos pro-
gramas de carácter temporal, 
impulsado por la propia Man-
comunidad Centro Sur, deno-
minados ‘Infancia, adolescen-
cia y Familia: Intervención 
Social’ e ‘Infancia, adoles-
cencia y familia: Intervención 
intensiva en la preservación 
familiar’. 

La Mancomunidad Centro Sur 
refuerza la atención a las familias

Antiguas cruces rehabilitadas.
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LOS ALARES

La Concejalía de Agricul-
tura, Ganadería y Pesca del 
Ayuntamiento de Antigua ha 
ampliado la red de abasteci-
miento de agua de riego de 
Los Alares en el camino vie-
jo hacia la FV-20. 

“El objetivo ha sido mejo-
rar y ampliar la red de abas-
tecimiento de agua agrícola 
donde sea demandada y po-
damos actuar, evitando a los 
productores regar sus culti-
vos u obtener el agua de rie-
go transportando cubas de 

agua con el coste y esfuer-
zo personal que supone”, se-
ñaló el alcalde de Antigua, 
Matías Peña, quien junto al 
concejal del Área, Fernando 
Estupiñán visitó las obras de 
canalización. 

“El Ayuntamiento de An-
tigua ejecuta la canalización 
aproximada de un kilómetro 
de red que permite suminis-
trar de agua de riego a quien 
lo demande y necesite en esta 
zona”, explicó por su parte el 
concejal de Agricultura, Ga-
nadería y Pesca.

Antigua amplía la red de 
abastecimiento de agua de riego

Visita a las obras de canalización en Los Alares. 



Acosta y García, durante la reunión mantenida con los representantes institucionales de la Isla.

LA FOTONOTICIA

RESPONSABILIDAD MEDIOAMBIENTAL. La áreas de Medio Am-
biente y Residuos del Cabildo de Fuerteventura han hecho un llama-
miento a la responsabilidad ciudadana para el correcto tratamiento de 
los residuos en Fuerteventura, ante el hallazgo de una serie de planchas 
de tipo uralita, con posible contenido de amianto, depositadas ilegal-
mente en la zona de Montaña del Sombrero (municipio de Antigua). 

PUERTO DEL ROSARIO

El director general de Costas y 
Gestión del Espacio Marítimo 
canario del Gobierno de Ca-
narias, Antonio Acosta, man-
tuvo el pasado mes de mayo 
un encuentro con la presiden-
ta del Cabildo de Fuerteven-
tura, Lola García, junto a re-
presentantes de los municipios 
costeros de la Isla, en el marco 
de las jornadas que está desa-
rrollando la Dirección General 
para acercar la gestión del de-
partamento a las administra-
ciones insulares y locales.

El director de Costas afirmó 
durante la reunión que “desde 
el inicio de la legislatura he-
mos planteado estas jornadas 
como una forma de acercar-
nos a los cabildos insulares y 
a los consistorios para cono-
cer sus necesidades y avan-
zar desde el diálogo y el con-
senso”. Asimismo, Antonio 
Acosta añadió que Canarias 
necesita el apoyo de las insti-
tuciones para ejercer sus ple-
nas competencias.

“Nuestro objetivo es trasla-
dar cómo estamos funcionan-
do y hacia dónde nos dirigimos 

para avanzar, no solo desde la 
Dirección General sino desde 
los municipios, porque nues-
tro potencial económico se 
basa en el turismo, que se de-
sarrolla en un 80% en el litoral 
canario y tenemos que hacer 
un esfuerzo entre todos para 
llegar a un acuerdo con el Es-
tado en la cesión completa de 
las competencias”, apuntó.

Por su parte, la presidenta 
del Cabildo de Fuerteventura, 
Lola García, agradeció al di-
rector general de Costas por 
traer a Fuerteventura “unas 
jornadas que son muy necesa-
rias para que todas las admi-
nistraciones estemos coordi-
nadas en la gestión de nuestro 
litoral y defender las singula-
ridades de ls isla”.

En el caso de Fuerteventu-
ra, “las jornadas llegan en un 
momento clave, si tenemos en 
cuenta que la reciente comi-
sión bilateral para el traspaso 
de competencias Canarias-Es-
tado no llegó a buen puerto”, 
señaló García. Por eso, “se-
guiremos reivindicando nues-
tras competencias, que nos 
pertenecen tal y como se re-

Costas explica en la Isla sus 
políticas de acción en defensa del 
litoral del Archipiélago

Junio, 2024 - EL ENFOQUE de Fuerteventura10

fleja en el Estatuto de Autono-
mía”, aclaró.

En este sentido, Acosta ex-
plicó que el Gobierno de Ca-
narias “agotará todas las vías 
jurídicas y de diálogo posi-
bles con el Estado para recla-
mar los derechos de las Islas, 
establecidos en el Estatuto de 
Autonomía, y dar respuesta a 
las necesidades de numerosas 
familias canarias y, también, 
proteger a los núcleos coste-
ros afectados por la Ley de 
Costas”.

Para concluir, la presiden-
ta insular destacó que “es im-
portante que el director gene-
ral conozca las cuestiones que 
preocupan en Fuerteventura, 
de norte a sur. No solo la ca-
ducidad de concesiones, sino 
también la protección de nú-
cleos poblaciones tradiciona-
les en el municipio de Puerto 
del Rosario; la regeneración 
de la playa de Caleta de Fus-
te, en el municipio de Antigua; 
los problemas en costas de en-
claves como Tarajalejo o Gi-
niginámar, en el municipio de 
Tuineje; o la regeneración de 
la laguna de Pájara”.

Alonso, durante la firma, junto a Trujillo y Gutiérrez. 
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El Cabildo confirma su apoyo al 
‘Programa de Integración Social’ 
que desarrolla ASOMASAMEN
PUERTO DEL ROSARIO

El Cabildo de Fuerteventu-
ra firmó la adjudicación de 
una subvención directa no-
minada en los presupues-
tos a favor de la Asociación 
Majorera por la Salud Men-
tal (ASOMASAMEN), para 
el apoyo y ejecución del 
programa ‘Programa de In-
tegración Social y/o Acti-
vidades para Personas con 
Discapacidad’, cubriendo 
con un importe de 212.500 
euros los gastos de perso-
nal, gastos corrientes, servi-
cios, suministros y activida-

des para la anualidad 2024.
La firma del convenio se 

llevó a cabo por parte del con-
sejero insular de Acción So-
cial, Diversidad, LGTBIQ+, 
Participación Ciudadana y 
Gobierno Abierto, Víctor 
Alonso, y los representantes 
de Asomasamen, Ana Truji-
llo y Juan Gutiérrez, contem-
plando el  cobro anticipado 
del 100% del importe corres-
pondiente al presente año 
2024. Esto permite garanti-
zar la estabilidad laboral del 
equipo y la calidad del servi-
cio que presta la asociación.
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Los niños y niñas se convierten en la clave 
para reciclar en el hogar

El alumnado del CEIP Tarajalejo visita el Punto Limpio de Gran Tarajal, en compañía del consejero del Área, Enrique Pérez, y el concejal de Educación y Juventud, David Herrera.

Mónica Quintero
GRAN TARAJAL

Que el futuro del medio 
ambiente está en las ma-

nos de los niños y niñas de hoy 
es algo que nadie duda. Por 
eso, la Consejería de Residuos 
del Cabildo está desarrollando 
un programa de conciencia-
ción que, bajo el nombre de 
‘Fuerteventura nuestro hogar 
libre de residuos’, está desti-
nado a los escolares de la Isla. 

El objetivo es que los estu-
diantes, a través del trabajo 
que se realiza en los puntos 
limpios, adquieran una ma-
yor sensibilización sobre la 
realidad actual de la gestión 
de residuos en Fuerteventu-
ra y trasladen ese mensaje a 
cada uno de sus hogares. “Es 
fundamental trabajar desde la 

base”, asegura el consejero del 
Área, Enrique Pérez, “porque, 
teniendo en cuenta que los ni-
ños son más conscientes que 
los adultos acerca de fenóme-
nos como el cambio climático 
o la sostenibilidad, es más fá-
cil que sean ellos los que tras-
laden a sus familias la impor-
tancia de separar y reciclar”. 

‘Fuerteventura nuestro ho-
gar libre de residuos’ es un 
proyecto que se ofrecía a 
los centros educativos hasta 
2019, año en el que se cance-
ló, y que ahora se vuelve a re-
tomar. Y, aunque este año se 
ofrezcan las visitas a los pun-
tos limpios, la intención de la 
Consejería es que, a partir del 
próximo curso, estas se reali-
cen en la planta de envase li-
gero y papel-cartón del Com-
plejo Ambiental de Zurita, de 

Punto limpio de Lajares, La Oliva
Punto limpio de Risco Prieto,
Puerto del Rosario

Punto limpio de Fuente Bartolo,
Tuineje

Punto limpio de Mal Nombre, Pájara
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manera que “vean cómo se 
hace la clasifi cación de los 
residuos y conozcan más del 
proceso”, aclara Pérez. Las vi-
sitas se complementarían con 
unas charlas en el Aula Am-
biental localizada en el propio 
Complejo.

CUMPLIR CON LOS OBJETIVOS.
¿Y por qué tanto interés en 
explicar el proceso de clasifi-
cación? Pues porque la clave 
está en la separación en ori-
gen de los residuos. “Desde la 
Administración nos vamos a 
gastar muchísimo dinero (16 
millones de euros son los que 
se están invirtiendo actual-
mente en Zurita) para rom-
per una bolsa y separar los 
residuos, cuando a priori sa-
bemos que ese residuo ya no 
tendrá el mismo valor para su 

La Consejería de Residuos pone en marcha el programa ‘Fuerteventura nuestro hogar libre de 
residuos’ para concienciar sobre la importancia de separar los residuos en el hogar

reciclaje que si hubiese veni-
do separado de casa”, expli-
ca Pérez. 

España recicla en torno a un 
20%, una cifra baja en compa-
ración con otros países del en-
torno europeo como Suecia, 
Holanda o Dinamarca, y muy 
alejada de países como Corea 
del Sur, cuya tasa de reciclaje 
se sitúa en el 60%, por poner 
un ejemplo. Pero si miramos 
a Fuerteventura, la cifra des-
ciende más:  el 12,4% kilos 
por habitante en la recogida 
selectiva de envases ligeros 
y 12,2% kilos por habitantes 
de papel-cartón, según los úl-
timos datos oficiales, corres-
pondientes a 2023. 

Y, si bien todavía queda bas-
tante camino por recorrer, hay 
señales que permiten hablar 
con optimismo. Según estos 

mismos datos, existe una ten-
dencia al alza en lo que al re-
ciclaje se refiere porque, aún 
siendo Fuerteventura la quin-
ta isla en recogida de envases 
ligeros y la sexta en papel-
cartón, también es cierto que 
es la isla que más crece: un 
9,8% kilos/habitantes para los 
primeros y 10,1% kilos/habi-
tantes para el segundo. De ahí 
el esfuerzo de la Consejería 
por mejorar los datos. “Exis-
te una serie de directrices eu-
ropeas que obligadamente te-
nemos que cumplir y está en 
mano de todos llegar a esos 
objetivos, ya sea por noso-
tros o por el medio ambiente. 
Si conseguimos que un niño o 
niña consiga convencer a sus 
padres sobre la importancia 
de reciclar, habrá sido un éxi-
to”, concluye el consejero.



Redacción MADRID

“Da gusto ver Feaga igual 
que como era antes”, “a 
ver si estos políticos no 

lo vuelven a cambiar”, “ahora 
sí que se puede caminar por 
aquí con más comodidad”. 
Estas son solo algunas de las 
impresiones de los visitantes 
a Feaga 2024 durante los cua-
tro días que duró la Feria. Y es 
que, según los datos del pro-
pio Cabildo, esta edición ce-
rró sus puertas siendo una de 
las más multitudinarias de su 
historia: más de 45.000 per-
sonas y récord de participa-
ción de expositores (más de 
250 puestos con 61 exposito-
res en la nave comercial, 24 
en la nave institucional, 31 en 
el área de productores y 58 
en el mercado de artesanos). 
Testigo de este éxito fueron, 
de hecho, los aparcamientos 
del recinto ferial y la necesi-
dad de habilitar nuevos espa-
cios para el estacionamiento. 

Pero, datos anecdóticos apar-
te, esta edición de Feaga se ha 
caracterizado por la recupera-
ción de su esencia primigenia, 
como así lo había advertido en 
varias ocasiones el consejero 
de Agricultura, Ganadería y 
Pesca del Cabildo majorero, 
Matías Peña, quien siempre 
destacó que este era un deseo 
que nacía del propio sector.

Y es que este año, Feaga 
volvía a recuperar la tradicio-
nal apañada como uno de los 
eventos estrellas de la pro-
gramación. Desde La Solana 
hasta la gambuesa de la Gran-
ja Experimental de Pozo Ne-
gro, centenares de cabras hi-
cieron el recorrido guiadas 
como se ha hecho generación 
tras generación desde tiempos 
ancestrales. La apañada estu-
vo organizada por los comi-
sionados de Antigua y parti-
ciparon ganaderos con cabras 
de costa del Mancomún Nor-
te y Sur. A todos ellos quiso 
Peña agradecer su implica-
ción “por mostrar y preservar 
la cultura popular majorera y 
hacerla llegar a la población. 

Se trata de un Bien de Interés 
Cultural inmaterial que tene-
mos que proteger y transmitir 
a las generaciones venideras”.

Otra de las actividades recu-
peradas fue la carrera de ca-
ballos. El hipódromo de Fea-
ga acogió el I Interprovincial 
Isla de Fuerteventura, en un 
emocionante espectáculo or-
ganizado por Cuadras Isla de 
Fuerteventura que contó con 
la participación de una veinte-
na de ejemplares pertenecien-
tes a 18 cuadras de Tenerife 
y Gran Canaria: El Churre-
ro, La Morretita, El Barran-
co, Diezmos, El Buen Pastor, 
Los Borregos, Dos Amigos, 
La Peñilla, Olimac, Herveg, 
El Secreto, González Costa, 
Sergio e Hijos, David García, 
Míster Zumbido, Rocío, Ye-
romi y Floreman. En total, se 
disputaron cinco carreras: tres 
de 1.200 metros, una de 1.400 
metros y una de 1.600 metros. 

En el entorno del hipódro-
mo también se desarrollaron 
las exhibiciones ecuestres, 
tanto el sábado como el do-

mingo, que corrieron a car-
go de las escuelas de hípi-
ca de la Isla; o la exhibición 
de arrastre de ganado con ga-
nado bovino, que arrancó el 
aplauso de las cientos de per-
sonas que se agruparon en 
aquel rincón del recinto ferial.

 
SUBASTA DE MACHOS. Junto a 
la recuperación de algunas 
de las actividades más em-
blemáticas, Feaga 2024 rede-
finió otras tantas, principal-
mente las que se organizaron 
en torno al ring que, a pesar 
de contar con capacidad para 
500 personas (el más grande 
de los levantados en ninguna 
de las 35 ediciones anteriores 
de la feria), se quedó peque-
ño en algunos de los eventos. 
Tal fue el caso de la subasta de 
sementales cabríos, que po-
cos quisieron perderse. Y es 
que no fue para menos: hasta 
1.425 euros se llegaron a pu-
jar por un macho morisco de 
la ganadería de Esteban Ro-
dríguez, de Lajares, que fue 
a parar a manos del ganadero 

Agustín Castro, de La Pared. 
El público vibró de la emo-
ción cuando finalmente se ce-
rró la puja. 

La siguiente venta más alta 
fue por 1.200 euros y corres-
pondió a un ejemplar de Jen-
nifer Pérez Cabrera, de Las 
Parcelas, que fue parar a ma-
nos del ganadero Esteban Ro-
dríguez; la tercera de las pujas 
fue para otro ejemplar de la 
ganadería de Jennifer Pérez, 
adjudicado a Julio Alberto 
Barrios, de La Oliva, por 650 
euros. En total se subastaron 
una veintena de sementales. 

Otros de los apasionantes 
momentos vividos en torno al 
ring fue el concurso de orde-
ño manual de leche. En torno 
a una decena de ganaderos y 
ganaderas compitieron junto 
a sus cabras por ver quién era 
capaz de extraer más leche en 
el tiempo máximo de un mi-
nuto, honor que recayó en el 
ganadero Juan Pedro Hernán-
dez Ramos, de Betancuria, 
que se proclamó ganador con 
una marca de 4,9 litros. El se-

gundo puesto fue para Anto-
nio Espinel, con 3,8 litros, y 
el tercero para Esteban Rodrí-
guez, con 3,4 litros. 

El Concurso de Valoración 
Morfológica para cabras adul-
tas, organizado por la Federa-
ción Nacional de Criadores de 
la Raza Caprina (FECAMA), 
fue otro de los eventos desa-
rrollados en el nuevo espacio. 
Recibió el primer premio en la 
categoría de machorra primer 
parto un ejemplar de la gana-
dería de Belén Ramírez y el 
segundo premio para una ca-
bra de Rubén Curbelo, de La 
Oliva. En la modalidad de ca-
bra adulta, los premios fue-
ron para una cabra de Julián 
Pérez Alonso, de Tequital, en 
primer lugar y un ejemplar del 
ganadero Domingo Rodríguez 
Martín, de El Cuchillete.

Otros concursos que se de-
sarrollaron en torno al cua-
drilátero fue el III Concurso 
Morfológico del Presa Cana-
rio, bajo la organización del 
Club Español del Presa Ca-
nario. El premio al campeón

Feaga, sin duda la gran feria del sector 
primario en Canarias

Más de 45.000 personas acuden a la XXXVI edición de Feaga, la más visitada y participativa 
de la historia de esta feria dedicada al sector primario de la Isla (y de Canarias)

Foto de familia tras la tradicional apañada celebrada en Feaga 2024. /FOTO: FRANCIS VIDIC.
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macho fue para Yaco, del cria-
dero Samcor; mientras que las 
mejores hembras fueron Jade, 
de Riocan (primer puesto), y 
Bego, de Hijos de Adjcan (se-
gundo puesto). Además, el 
ring acogió la XII Exposición 
Insular del Podenco Canario, 
organizada por el Club Isla de 
Lobos del Podenco Canario.

Y, como esta feria está dedi-
cada al sector primario, Feaga 
contó este año con una de las 
muestras de ganado más volu-
minosas de cuantas se conoce. 
De hecho, estuvo formada por 
439 ejemplares de ganado que 
incluye: 122 machos cabríos, 
129 machorras/machos jóve-
nes, 54 ovinos de raza canaria 
y 22 pelibuey, 9 vacas del país, 
2 vacas de raza palmera, 3 to-
ros del país, 1 toro de raza pal-
mera, 10 novillos/becerros del 
país, 9 camellos, 15 burros, 3 
caballos/pony, 58 aves de co-
rral y 3 pavo real.

 
PREMIOS TABEFE. Otro de los 
clásicos que no pudieron fal-
tar a la XXXVI edición de Fe-
aga fue el Concurso Nacional 
de Queso de Leche de Cabra-
Premios Tabefe, que este año 
contó con la participación de 
casi un centenar de quesos, 
de los cuales procedían de to-

tesanal donde conseguir des-
de un almirez de madera ela-
borado por manos expertas 
hasta una sabrosa quesadilla 
de El Hierro. Y es que, du-
rante cuatro días, todo lo re-
lacionado con el sector prima-
rio de la Isla (y de Canarias) 
fue posible en Pozo Negro y 
en Feaga. 

cuentro Insular del Palo Ca-
nario de Fuerteventura, orga-
nizado por la Federación de 
Juego del Palo Canario, o el 
VII Encuentro de Pelotamano 
Fuerteventura-Lanzarote.
Tampoco faltó el folclore, así 
como una amplia selección 
gastronómica en la zona de 
restauración y un mercado ar-

rojo que alcanzó los 226 ki-
los; diferentes show coo-
kings con el producto Km 0 
como protagonista central; 
evento deportivos, entre los 
que destacó el Encuentro In-
sular de Combinados de Lu-
cha Canaria de Fuerteventu-
ra, a cargo de la Federación 
Insular de Lucha, el XX En-

das las Islas y el resto de otros 
rincones de la Península Ibé-
rica como Extremadura, An-
dalucía, Castilla y León, Mur-
cia y La Rioja.
El premio en la categoría Me-
jor Queso de Canarias recayó 
en el queso semicurado de le-
che cruda de la quesería ‘Filo 
del Cuchillo’ de Lanzarote. 
En la categoría de quesos ela-
borados con leche pasteuriza-
da, el primer premio de queso 
tierno fue para quesería Mon-
taña Blanca, de Lanzarote; 
en semicurado, para la que-
sería El Roano, de Murcia, 
que también se llevó el pri-
mer premio en la categoría de 
curado. 

En la categoría de quesos 
elaborados con leche cruda, 
el primer premio en queso 
tierno fue a parar a la Cañada 
de Agando, de Tuineje; en se-
micurados, el primer premio 
fue para Filo del Cuchillo, de 
Lanzarote; y en quesos cura-
dos, el primer premio se lo 
llevó la quesería Rosa de La 
Madera, de Tuineje. 

AMPLIA PROGRAMACIÓN. Feaga 
contó con una amplia progra-
mación que incluyó el ‘ron-
queo’ (despiece profesio-
nal y tradicional) de un atún 

Peña y García, junto a los vencedores del concurso de ordeño manual.

Matías Peña. /FOTO: FRANCIS VIDIC.
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REDACCIÓN POZO NEGRO

-Esta es su primera edición 
de Feaga como responsable 
insular del sector. ¿Cómo 
se siente?
-La verdad que muy conten-
to por la aceptación que han 
tenido los cambios que le he-
mos dado a esta edición de 
Feaga. Se nos quedaron pe-
queños algunos espacios 
como el ring durante la su-
basta de sementales, don-
de no cabía ni un alfiler, o 
la carrera de caballos, don-
de hubo un momento donde 
no había ni un hueco para 
sentarse en la lomada. La 
afluencia de público ha sido 
importante para afianzar es-
tos cambios en Feaga. 
-¿Cuál cree que ha sido la 

clave de este éxito?
-Sin duda, esto ha sido po-
sible gracias a la unidad del 
sector. El sector ha respon-
dido a Feaga 2024 y fruto 
de ellos es que hemos vis-
to esa nave a tope de gana-
do. No tengo sino palabras 
de agradecimiento para todo 
el sector por su implicación. 
Desde enero hemos estado 
trabajando codo con codo 
con ellos para que saliera 
adelante la feria que ellos se 
merecían. 
-Este año Feaga ha brinda-
do un especial homenaje a 
las personas que trabaja-
ron por que salieran ade-
lante las primeras edicio-
nes, ¿no?
-Así es. Fue un momento de 

gran emoción ese reconoci-
miento que le hicimos a to-
dos esos hombres y muje-
res que empezaron Feaga y 
recordar lo que se vivió en 
este mismo recinto hace casi 
cuarenta años atrás. Habla-
mos de una época en la que 
solo había tubos, mallas y 
tierra; una época en la que 
se tenía que regar constante-
mente porque se comía más 
tierra que ninguna otra cosa; 
donde se ordeñaba siempre a 
mano,… es difícil olvidarse 
de eso igual que también es 
difícil olvidarse de algunas 
personas que, aunque ya no 
están entre nosotros, siempre 
estarán en nuestro recuerdo.
-¿Se rendirá algún home-
naje en la próxima edición 

de Feaga?
-La próxima edición de Fea-
ga rendirá homenaje al man-
común, porque el ganado de 
costa tiene una gran tradi-
ción en nuestra Isla gracias 
a esas personas que la si-

guen manteniendo viva. Los 
comisionados, a pesar de la 
edad que tienen, siguen al 
frente de su labor para que, 
por ejemplo, las apañadas no 
se pierda. Y ese es un esfuer-
zo que hay que agradecer. 

MATÍAS PEÑA
lCOSEJERO DE AGRICULTURA, GANADERÍA Y PESCA DEL CABILDO 
DE FUERTEVENTURA

“El éxito de Feaga ha sido posible 
gracias a la unidad del sector”

Una de las cinco carreras de caballo. Momento de la exhibición de arrastre con ganado.



Lola García, presidenta del Cabildo de Fuerteventura, en el centro de la imagen./FOTO: FRANCIS VIDIC

“El nuevo proyecto 
ya está aprobado y 
en breve arrancarán 
las obras del Plan 
de Regadío del sur”

LOLA GARCÍA
lPRESIDENTA DEL CABILDO DE FUERTEVENTURA

MÓNICA QUINTERO POZO NEGRO

-Si bien el Cabildo de Fuer-
teventura ha mostrado 
abiertamente su apoyo al 
sector primario, también es 
cierto que aún existen re-
tos que superar. Uno de los 
más importantes es el agua. 
¿Qué se está haciendo en 
este sentido?
-En primer lugar, declaramos 
la emergencia de las obras 
que nos han permitido poner 
casi 40 millones de euros que 
está pagando exclusivamen-
te el Cabildo. Esperamos que 
el Gobierno de Canarias y el 
Estado también participen de 
este presupuesto con sus pro-
pias partidas. Pero, en tan-
to que eso ocurre, no hemos 
querido perder ni un minuto 
para hacer ampliación en toda 
la red, que estaba completa-
mente obsoleta, así como la 
ampliación de la producción, 
de la que una parte de los tra-
bajos estará previsiblemente 
terminada a finales de junio. 
A ello hay que sumar la am-
pliación de los depósitos ya 
que, en caso de que se para-
sen las plantas de producción, 
solo nos daría para poco más 
de un día, teniendo en cuen-
ta el crecimiento poblacio-
nal y la demanda tan gran-
de de agua que tenemos. En 
definitiva, estamos trabajan-
do para recuperar el ciclo del 
agua pero, a la vez, tratando 
de mejorar el ciclo de depura-

ción para evitar que toda esa 
agua acabe en el mar. 
-En la legislatura pasada se 
aprobó el Plan de Regadío 
para la zona su de la Isla. 
¿En qué punto se encuentra?
-Hace unas semanas tuve una 
reunión con SEIASA, depen-
diente del Ministerio de Agri-
cultura, Pesca y Alimenta-
ción, que son los responsables 
del plan. Esa reunión fue para 
comprobar los últimos ajus-
tes relacionados con el tema 
de las energías renovables 
vinculadas al plan, ya que la 
parcela que se había puesto 
no era la correcta. Además, 
hubo que hacer una modifica-
ción en el presupuesto porque 
inicialmente se había cuanti-
ficado en 13 millones, pero, 
con la subida de los precios 
de los materiales, hubo que 

recalcularlo hasta los 16 mi-
llones. Pero ya está el proyec-
to aprobado y en pocos meses 
arrancará la obra porque, ade-
más, ya cuenta con todos los 
informes aprobados. También 
le adelanto que ya estamos 

buscando fondos para desa-
rrollar idénticos programas 
en la zona centro y norte de la 
Isla porque nos aliviaría bas-
tante todo lo que es la deman-
da y abastecimiento de agua. 
-Hablando del encareci-
miento de los productos, el 
elevado coste de los insumos 
también ha sido uno de los 
grandes obstáculos del sec-
tor. ¿Qué hace el Cabildo 
para ayudar a ganaderos, 
agricultores y marineros?
-El Cabildo de Fuerteventu-
ra es el único que pone tan-
to dinero para las subvencio-
nes que se han dado no solo en 
2024, sino también en 2023 y 
2022. Este año se ha puesto a 
disposición del sector más de 
ocho millones y medio para 
cubrir gastos, sino para las 
inversiones que han realizado 
con el fin de mejorar las gana-
derías, mejorar los barcos,… 
Ha sido el propio sector el que 
nos ha orientado hacia dónde 
tenían que dirigirse las ayu-
das, en este caso a gastos es-
tructurales. Además, otro 
problema, en este caso vincu-

lado al sector ganadero, es la 
legalización de las granjas y 
la electrificación de las mis-
mas. Con respecto a eso úl-
timo, ya nos hemos sentado 
con el Gobierno de Canarias 
para buscar financiación por-
que los ganaderos ya cuentan 
con los proyectos para llevar 
la electricidad a sus granjas, 
dado que con las placas sola-
res no cubren toda la deman-
da que requieren. 
-¿Qué puede decir acerca 
del relevo generacional?
-Desde el Cabildo, en coordi-
nación con la Consejería de 
Educación del Gobierno de 
Canarias en la etapa de So-
ledad Monzón, colaboramos 
con el Ciclo Superior de Ga-
nadería, que se imparte en la 
Granja Experimental de Pozo 
Negro. Pero, además, en la 
actualidad estamos desarro-
llado un Plan de Formación 
con Alternancia en el Empleo 
para la elaboración de queso. 
En definitiva, estamos articu-
lando herramientas que posi-
biliten el relevo generacional 
a través de toda la formación 

El agua, el relevo generacional 
o las ayudas son algunos de los 
retos en los que trabaja el Cabildo 
majorero para mantener vivo el 
sector primario de la Isla

e información que necesita la 
juventud para que puedan in-
corporarse al sector primario.
-Es importante para el Ca-
bildo asociar el desarro-
llo del sector primario con 
la protección paisajística, 
¿no?
-La identidad de Fuerteven-
tura está vinculada al sector 
primario. Ejemplo de ello son 
las gavias o nuestras costas. 
No solo se tiene que venir a 
Fuerteventura a disfrutar del 
sector turístico, del que de-
pende el 85% de la economía 
de la Isla, sino que hay que 
vincular ese sector al prima-
rio para que haya distribución 
de la riqueza real. Teniendo 
una ocupación del 90%, el 
sector primario se tiene que 
ver reflejado en ese rendi-
miento económico turístico. 
Ello implica llevar también 
el turismo a las granjas o co-
nocer la faena de un pescador 
en la mar. Y para ello es im-
prescindible conservar nues-
tro territorio y nuestro paisa-
je, porque esto es lo que nos 
hace único y diferentes. 

FORMACIÓN
“Estamos 
articulando 
herramientas que 
posibiliten el relevo 
generacional”
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Pájara reivindica el consumo del producto km 0 
como sello de calidad y excelencia
El Ayuntamiento trabaja en varios proyectos para impulsar al sector primario tales como la creación 
de un punto de venta de pescado en Ajuy, la adquisición de un tractor agrícola o la creación de 
nuevos depósitos de agua

Autoridades locales, insulares y regionales en el expositor de Pájara, durante el acto de inauguración de Feaga 2024.

FEAGA 2024

MÓNICA QUINTERO POZO NEGRO

Pájara, además de turís-
tico, es un municipio 
volcado con el sector 

primario, tal y como demos-
tró durante la pasada edi-
ción de Feaga. Y es que son 
varias las queserías cuya la-
bor ha sido reconocida a tra-
vés de diferentes certámenes 
nacionales e internacionales 
que avalan la excelente labor 
que realizan los profesionales 
del sector primario en el Mu-
nicipio. A ello se suman las 
ferias, como la del atún, que 
pone en valor el producto ki-
lómetro 0 como símbolo de 
calidad. “Desde Pájara esta-
mos muy comprometidos con 
Feaga y todas las iniciativas 
que nos permiten poner de re-
lieve el esfuerzo que día a día 
realizan los profesionales del 
sector primario para ofrecer 
productos de calidad”, asegu-
ra el alcalde del municipio su-

reño, Alejandro Jorge. Desde 
luego que en Pájara todo tiene 
su porqué.

Desde la Concejalía de 
Agricultura, Ganadería y 
Pesca, que dirige José Díaz, 
se hace una labor diaria para 
poner en valor los productos 
locales elaborados en Pájara.  
De hecho, el propio exposi-
tor de Pájara en Feaga era un 
recuerdo a “nuestros abuelos 
y nuestros padres”, exhibien-
do algunas herramientas de la 
vida cotidiana que permitían 
llevar el sustento a casa, ta-
les como un quesero para cu-
rar los quesos o un secadero 
de pescado. “De aquellas for-
mas tradicionales de ser y vi-
vir, hoy hemos heredado un 
sector primario con unos pro-
ductos inmejorables”, confir-
ma Díaz. El reto que queda 
por delante es hacer que cada 
rincón de la Isla y cada per-
sona que la visita conozca di-

cha excelencia. “Ahí las ins-
tituciones jugamos un papel 
fundamental de apoyo al pro-
ductor, además de aportar una 
serie de recursos; pero la so-
ciedad en general, como con-
sumidores, es la que tiene la 
mayor responsabilidad de ad-
quirir el producto local por-
que no solo se trata de un pro-
ducto fresco, de calidad, que 
cumple con todas las garan-
tías sanitarias, sino que ge-
nera economía porque va di-
rectamente del productor al 
consumidor”.

En su objetivo de apoyar 
e impulsar al sector prima-
rio del Municipio, el Ayunta-
miento de Pájara trabaja en la 
adquisición de un tracto agrí-
cola con sus correspondientes 
aperos que “permitirá a los 
vecinos ayudarlos en ciertas 
labores del campo”, explicó 
el concejal de Urbanismo y 
Obras Públicas, Alexis Alon-

so. Además, desde su Conce-
jalía trabajan en un proyec-
to que permitirá dotar a Ajuy 
de un punto de venta de pes-
cado, así como mejoras en la 
Cofradía de Morro Jable. Y, 
en coordinación con el Cabil-

do majorero, el Ayuntamiento 
sureño trabaja “en la creación 
de varios depósitos nuevos 
con el fin de mejorar el sumi-
nistro de agua en diferentes 
explotaciones agrícolas del 
Municipio”, aseguró Alonso.

José Díaz y Alexis Alonso, junto a un quesero artesanal.
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La capital rinde 
homenaje a lo local 
en Feaga 2024

Expositor de Puerto del Rosario, en Feaga 2024
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FEAGA 2024

REDACCIÓN POZO NEGRO

Puerto del Rosario acu-
dió a Feaga 2024 ha-
ciendo un cariñoso y 

nostálgico guiño al pasado. 
Con productos del sector pri-
mario del Municipio (queso, 
alcaparrones, vino y miel, en-
tre otras exquisiteces), com-
binado con antigüedades de 
las primeras tiendas de acei-
te y vinagre, el expositor por-
tuense en la Feria fue uno de 
los más visitados del salón 
institucional. En ese sentido, 
destacado fue el homenaje a 
Pepe Hierro, entrañable em-
prendedor del antiguo Puerto 
de Cabras. 

Además, a través de un ví-
deo resumen, el Ayuntamien-
to capitalino puso en valor a 
todas aquellas personas y ex-
plotaciones del Municipio de-
dicados al sector primario 
que, con su esfuerzo y dedi-
cación, añaden un plus de ca-
lidad a los productos Km 0. 

También tuvo una mención 
especial el comisionado de 
Costa, Antonio Cabrera, y la 
labor realizada a través del 
mancomún.

Pero, como Puerto del Ro-
sario es pasado, presente y 
futuro, no pudo faltar la in-
novación gastronómica, que 
vino de la mano de la chef Ya-
rely Pérez, del restaurante ‘La 
Puipana’, quien ofreció un 
show cooking en el que coci-
nó un ‘Brioche de gofio de La 
Asomada con tartar de atún, 
aliñado con verduras del mer-
cado’, que despertó los palada-
res de los asistentes al mismo. 

Para el alcalde de Puerto del 
Rosario, David de Vera, esta 
feria tiene un significado es-
pecial en tanto que, “si Fuer-
teventura produce el 52% de 
la leche de caprino de toda 
Canarias, nuestro municipio 
dispone del mayor número de 
cabezas de caprino estabula-
das, de ahí la importancia de 

esta parte del”.  Por su par-
te, el responsable municipal 
del sector primario, David de 
León, resaltó el trabajo rea-
lizado por su Departamento 
para potenciar al sector, des-
tacando las obras en el Merca-
do Municipal, que permitirá 
mejorar los canales de distri-
bución del producto local. 

La Oliva afianza su compromiso con el sector 
primario y con la sostenibilidad

Oliva recuerda a los residen-
tes y visitantes que pueden 
disfrutar de los productos lo-
cales todos los martes y vier-
nes en el Mercado de las Tra-

diciones, ubicado en la Casa 
del Coronel, como parte de su 
compromiso continuo con el 
consumo local y la promoción 
de la economía del Municipio.

David de León y David de Vera, delante del expositor capitalino.

REDACCIÓN POZO NEGRO

El municipio de La Oliva re-
afirmó su compromiso con el 
sector primario durante los 
cuatro que duró la feria ce-
lebrada en la Granja Expe-
rimental de Pozo Negro. De 
hecho, los visitantes pudie-
ron disfrutar de un expositor 
institucional que exhibió lo 
mejor de la producción local: 
desde quesos y vinos, hasta 
productos agrícolas como los 
tomates Km 0 del Municipio. 
Esta muestra no solo buscaba 
promover los productos loca-
les, sino también resaltar el 
duro trabajo de quienes cada 
día garantizan que podamos 
tenerlos en nuestras mesas.

El alcalde de La Oliva, Isaí 
Blanco, destacó la importan-
cia de este evento para el Mu-
nicipio, ya que “Feaga es una 
oportunidad invaluable para 
mostrar al mundo la riqueza 
de nuestro sector primario y 

el compromiso de La Oliva 
con su desarrollo. De hecho, 
nuestro expositor ha sido un 
fiel reflejo de nuestra apuesta 
por la calidad, la sostenibili-
dad y la innovación en la pro-
ducción local”.

Por su parte, el concejal del 
sector primario, Rubén Gon-
zález, subrayó la relevan-
cia de esta participación. “Es 
fundamental apoyar a nues-
tros agricultores, ganaderos 
y pescadores. Feaga es el es-
caparate perfecto para ello y 
por eso hemos querido que los 
visitantes conocieran la exce-
lencia de nuestros productos 
y el esfuerzo que hay detrás 
de cada uno de ellos”.

Entre las novedades de este 
año, el expositor institucio-
nal de La Oliva apostó por la 
sostenibilidad, eliminando el 
uso de productos de un solo 
uso, y por la integración de la 
tecnología para ofrecer una 

experiencia más digital a los 
visitantes.

Dentro de la labor promo-
cional diaria del sector pri-
mario, el Ayuntamiento de La 

Isaí Blanco y Rubén González, en el expositor de La Oliva, junto a parte del equipo que estuvo en la Feria.
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Fernando Estupiñán, concejal de Agricultura, Ganadería y Pesca del Ayuntamiento de Antigua.

“El futuro del 
sector pasa por 
que nos unamos 
para demandar 
las mismas 
ayudas que a 
otras islas”

FERNANDO ESTUPIÑÁN
lCONCEJAL DE AGRICULTURA, GANADERÍA Y PESCA DE ANTIGUA

REDACCIÓN POZO NEGRO

-¿Qué objetivos se marca 
como concejal de Agricul-
tura, Ganadería y Pesca?
-Como en la legislatura pasa-
da, seguir dando respuesta a 
las necesidades y demandas 
que nos plantean los profesio-
nales del sector en el Munici-
pio; pero también dar forma-
ción y mejorar los pequeños 
cultivos o producciones de 
vecinas y vecinos interesados 
en elaborar aceite, vino o que-
sos y que para ello mantiene 
un cultivo de vides, de olivos 
o tienen un corral con ganado. 
-¿Y entre las principales 
demandas…?
-El agua par el riego. El agua 
agrícola sigue siendo la prin-
cipal solicitud, por lo que es-
tamos trabajando en ampliar 
la red de suministro, espe-
cialmente en explotaciones 
aisladas de difícil acceso, 
como recientemente hemos 

hecho en Los Alares. Por otro 
lado, la formación, tanto para 
profesionales como para afi-
cionados, que proporciona no 
solo extender conocimien-
tos y consejos sobre procedi-
mientos de cuidado, injertos 
o abonos, sino que además 
tienen un directo y evidente 

resultado en la mejora y em-
bellecimiento de numerosas 
fincas y parcelas en todo el 
Municipio. 
-El Comisionado del Maco-
mún de Antigua este año fue 
protagonista en Feaga, ¿no 

cree?
-Organizaron una apañada 
entrando al recinto ferial de 
Pozo Negro, respaldando la 
petición del consejero y alcal-
de de Antigua, Matías Peña, 
y poniendo en valor con su 
presencia, la importancia de 
la cabra de costa, necesa-
ria para garantizar la salud 
de la cabra majorera. Felici-
to su actuación, especialmen-
te de los comisionados Tomás 
Acosta y Pedro Moséguez, 
con los que además colabora-
mos cada año entregando tri-
go para apoyar la manuten-
ción de los animales. En la 
misma línea de apoyo, segui-
mos recuperando estructuras 
tradicionales y en uso hoy en 
día, como fuentes naturales y 

manantiales o gambuesas. A 
ellos, además, que estamos 
recuperando paredes, muros 
y fincas que lindan con los 
caminos del Municipio. 
-Con su experiencia como 
agricultor y como concejal, 
¿cómo ve el futuro del sec-
tor primario?
-Es complicado, pero pasa por 
que nos unamos y demos jun-
tos la cara para demandar las 
mismas ayudas que el Gobier-
no de Canarias o que el Esta-
do da a otras islas por tempo-
radas de sequía, o para otras 
cuestiones como comerciali-
zar en una sola marca nuestros 
productos o crear una coope-
rativa del sector primario de 
toda la Isla que garantice la 
estabilidad de os precios, por 

La Concejalía de 
Agricultura, Ganadería y 
Pesca de Antigua estudia 
recuperar la celebración 
mensual del Mercadillo 
Agrícola

ejemplo, del pienso de mante-
nimiento de los animales. 
-¿En qué proyectos está tra-
bajando en estos momentos 
en el municipio de Antigua?
-En breve presentaremos las 
Subvenciones Municipales 
para el sector primario, con 
más dinero y más facilidades 
para solicitarlas o tramitar-
las; también queremos recu-
perar el Mercadillo Agrícola 
de cada mes, así como orga-
nizar un nuevo encuentro in-
sular del queso majorero. En-
tre algunos de los objetivos, 
incluso valoramos invertir en 
la adquisición de otro trac-
tor agrícola para atender así 
la alta demanda del mismo en 
las fincas y terrenos cultiva-
dos del Municipio. 

AGUA AGRÍCOLA
“El agua agrícola 
sigue siendo la 
principal solicitud. 
Trabajamos en 
ampliar la red”



PUERTO DEL ROSARIO

El Cabildo de Fuerteventu-
ra presentó el pasado mes de 
mayo las alegaciones a la ter-
cera solicitud de permiso para 
investigar y explotar tierras ra-
ras en Fuerteventura. En este 
caso, se trata del proyecto que 
afecta a 25 kilómetros cuadra-
dos del término municipal de 
La Oliva, siendo la mayor de 
las autorizaciones presentadas 
y ocupando casi el 10% del 
municipio.

Los informes que han ela-
borado diferentes servicios 
del Cabildo y organismos au-
tónomos alertan de que el pro-
yecto es incompatible con los 
planes de ordenación y con 
los valores paisajísticos, natu-

rales, patrimoniales y la salud 
y el bienestar de las personas.

Para la presidenta insular, 
Lola García, “desde el Cabildo 
de Fuerteventura nuestro posi-
cionamiento es claro y sigue 
siendo el mismo: estamos ra-
dicalmente en contra de cual-
quier tipo de investigación o 
extracción de tierras raras en 
nuestra Isla”. 

En este sentido, García 
apuntó que ya han sido pre-
sentadas las alegaciones a 
los tres proyectos solicitados 
en Fuerteventura: Tenáridos 
FV-02 P.I. Opáres, Tenáridos-
FV-03 P.I Verode y Tenáridos 
FV-01 PI. Muley.  Lola García 
dejó claro que “no queremos 
la actividad minera en Fuerte-

ventura ni por las empresas, ni 
por el ITC, ni por ningún otro 
organismo. Así lo han expre-
sado la ciudadanía, ayunta-
mientos y Cabildo, ya que va 
en contra del bienestar de las 
personas y el modelo socioe-
conómico que queremos para 
nuestra Isla”.

El área propuesta afecta a 
espacios naturales protegidos 
como el Monumento Natural 
Montaña de Tindaya y el Pai-
saje protegido de Vallebrón. 
Se verían dañadas zonas nú-
cleo y tampón de la Reserva 
de la Biosfera, espacios de la 
Red Natura 2000 y las zonas 
de especial protección de las 
Aves (ZEPA) Lajares, Esquin-
zo y costa del Jarubio. 

El Cabildo presenta alegaciones contra una 
nueva petición para investigar tierras raras

Fuerteventura
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LA FOTONOTICIA

FOMENTANDO LAS RENOVABLES ENTRE LOS ESCOLARES. La Consejería de Industria, Actividades 
clasificadas, Desarrollo económico y Seguridad del Cabildo de Fuerteventura, que dirige Lolina Negrín, par-
ticipó en las actividades de sensibilización sobre las energías renovables y para el desarrollo de la cultura de 
la sostenibilidad en el CEO de Antigua, en el marco de un programa que la Corporación insular desarrolla en 
colaboración con la Fundación ECCA en todos los centros escolares de la Isla.

Sede del Cabildo de Fuerteventura en la calle Virgen del Rosario, de la capital majorera.

ALEJO SOLER

Nos graduamos

Que el tiempo pasa inexorable por nuestras 
vidas es un hecho constatable cuyo testigo, 
en forma de piel, nos muestra la finitud 

consciente de nuestra existencia. Por ello, cada 
instante vivido comienza a dibujarse en forma de 
anillos temporales, que escriben y describen los 
episodios de una historia, mi historia, que tatúan 
la orografía de mi cuerpo. En este caso, y como 
he titulado en este artículo, empiezo a entender mi 
devenir vital, en el que toda “graduación” no formal 
comienza a llenar mi currículum de instantes vividos 
y disfrutados en compañía de los que más quiero, mi 
familia. Y así, bajo ese influjo cálido y feliz de cada 
etapa, mis ya 50 años, me dicen que comienzo a ser 
más pasado que un futuro que sin duda se encuentra 
marcado por un presente que corre a toda prisa por 
la vida. Dejando a un lado este tipo de reflexiones 
existenciales, quiero dedicar las siguientes líneas a 
explicar lo que estoy experimentando en mi interior 
cuando una de mis hijas está a punto de graduarse 
en lo académico y, por ende, en la vida. No sé si los 
próximos renglones harán justicia a la descripción de 
un momento, mezcla de orgullo y nostalgia, que les 
aseguro que hace latir mi corazón al vaivén de unas 
emociones transformadas en la firma de un amor 
incondicional. Para ti, que no hace falta escribir tu 
nombre, van dedicadas estas líneas.

“Sus ojos se abrieron hace 22 años, envueltos 
en agua mansa de diferentes colores, cuya mirada 
navegaba en esencia en un mundo nuevo y 
desconocido, el mundo de su todo, aquel cuyo 
destino en travesía buscaba puerto en los brazos y 
abrazos del afecto. Fotografiando cada etapa de lo 
que ocurría a su alrededor, seleccionaba imágenes 
que rompían las puertas y el espacio interior de cada 
experiencia. Y así, el todo era guardado celosamente 
a través de sus ojillos de agua marina, esos que son 
capaces de escrutarte hasta lo más profundo de tu 
alma. Sumergida en el crecimiento personal de lo 
acontecido y por acontecer, tocabas la ternura de 
tus padres que sentían, orgullosos, tus elecciones de 
vuelo. Ordenabas y ordenas tu cariño en todo lo que 
haces, sin hacer distinciones hacia quien lo haces, 
pues sientes que el afecto te construía como persona. 
Humilde, trabajadora, perspicaz, no resumen ni por 
asomo los múltiples valores que cimentas cada día 
en este camino de vida compartido con los que más 
quieres y te aseguro te quieren. Solo los recuerdos 
son capaces de parar el tiempo por el ansia del deseo 
envuelto en instantes de placer. No puedo definir el 
grado de amor que he sentido y siento en este camino 
andado, pero sí te digo que sería capaz de escribir 
las letras más bonitas de este mundo por seguir 
deambulando a tu lado en todas las etapas de tu vida. 
Me queda mucho por decirte, por abrazarte, quererte 
y, sin duda, amarte, y por todo ello solo quiero darte 
mil gracias por hacerlo juntos”.

Padres e hijas sabemos que debemos seguir 
colocándonos el ribete y la estola en todas y cada una 
de las etapas que configuran nuestra vida, pues todo 
momento forma parte de ese relato indispensable 
que merece ser celebrado como parte de nuestra 
propia existencia.

l  La nueva solicitud afectaría a casi el 10% del municipio de La Oliva
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Fuerteventura

Aprobado el anteproyecto de la 
Residencia Sociosanitaria del sur

Redacción
GRAN TARAJAL

El Cabildo de Fuerteventura 
trabaja intensamente para ha-
cer realidad la Residencia So-
ciosanitaria y Centro de Es-
tancia Diurna para personas 
mayores en situación de de-
pendencia de Gran Tarajal. 
Por tal motivo, el Consejo de 
Gobierno insular aprobó el pa-
sado mes de mayo el antepro-
yecto de dicha infraestructura, 
lo que permitirá sacar próxi-
mamente a licitación la redac-
ción del proyecto, ejecución 
de la obra y equipamiento por 
un importe superior a los 14,6 
millones de euros.

La presidenta insular, Lola 
García, explicó que “con esta 
adjudicación, estamos un paso 
más cerca de contar con un re-
curso muy demandado por las 
personas usuarias, familia-
res y cuidadoras que necesi-
tan servicios especializados”. 
García aseguró que “la pla-
nifi cación en infraestructuras 

LA FOTONOTICIA

DESAYUNOS TECNOLÓGICOS. Los Desayunos Tecnológicos del 
Cabildo están dando a conocer las oportunidades que las disciplinas 
STEAM (Ciencia, Tecnología, Ingeniería, Arte y Matemáti cas) ti enen en 
Fuerteventura. Ese fue el caso, también, de la ponencia a cargo de la 
cofundadora y CEO de Reboot Academy, Romina Ojeda. Los presentes 
pudieron debati r sobre las posibilidades de emprendimiento y desarrollo 
profesional en dicha área. Para la consejera de Nuevas Tecnologías, Car-
men Alonso, “es un placer haber contado con una ponente del nivel de 
Romina Ojeda para conocer qué oportunidades surgen para el empren-
dimiento en torno a las nuevas tecnologías”.

16.100.000,00 €

seguimos trabajando...

www.ayto-antigua.es

DISCULPEN 
LAS

 MOLESTIAS

DISFRUTEN 
LAS

 MEJORAS

CONCEJALÍA DE URBANISMO

Inversión
 ejecutándose

AGUA DE BUEYES
Ampliación Centro Cultural.......390.000,00 €uros

VALLES DE ORTEGA/ CASILLAS DE MORALES
Remodelación integral de viales....3 millones de €uros

LAS SALINAS DEL CARMEN
Alumbrado público..... 130.000,00 €uros

CALETA DE FUSTE
Avda. Virgen de La Peña....4,5 millones de €uros

C/ Pablo Picasso....3,5 millones de €uros
C/ Alcalde Marcial Sánchez Velázquez....3 millones de €uros

C/ Orchilla, tramo 3......590.000,00 €uros

LOS ALARES
Acceso Los Alares al Junquillo .... 800.000,00 €uros

LA CORTE
Rehabilitación y accesos Esc. Vieja...190.000,00 €uros

Próximamente...
 AMPLIACIÓN CEMENTERIO DE ANTIGUA

sociosanitarias es prioritaria 
para el Cabildo de Fuerteven-
tura, con el objetivo de poder 
crear nuevas plazas en todos 
los municipios”.

Desde el Cabildo aseguran 
conocer las necesidades de-
mandadas por las personas 
que habitan la Isla, motivo por 
el que se le ha dado absoluta 
prioridad a una infraestructura 
de primer orden en Gran Ta-
rajal, infraestructura que, por 
otra parte, estará dotada con 
todos los servicios prioritarios 
para atender a un segmento la 
población muy vulnerable.

Según el consejero de Ac-
ción Social, Víctor Alonso, 
“desde el Cabildo tenemos 
una apuesta decidida por re-
solver los défi cits en plazas so-
ciosanitarias. Para ello, es fun-
damental el trabajo conjunto 
de las administraciones”. En 
este sentido, Alonso destacó 
la planifi cación de los distin-
tos servicios del Cabildo, la 
colaboración del Gobierno de 
Canarias y el Plan de Recupe-

ración, Transformación y Res-
iliencia del Estado. 

La nueva infraestructura 
se ubicará en la localidad de 
Gran Tarajal, en una parcela 
de 7.701 metros cuadrados si-
tuada en la zona de El Aceitún, 
gracias a su puesta a disposi-
ción por parte del Ayunta-
miento de Tuineje. 

El recurso albergará una Re-
sidencia Sociosanitaria con 
capacidad para 60 plazas du-
rante las 24 horas del día y un 
Centro de Estancia Diurna con 
30 plazas. El modelo de inter-
vención estará centrado en la 
persona, ofreciendo una aten-
ción individualizada comple-
mentada con actuaciones fa-
miliares y  grupales. 

Como recursos humanos, 
se destinan un trabajador/a 
social, educador/a social, 
psicólogo/a, personal médi-
co de enfermería y de apo-
yo, fi sioterapeuta, terapeuta 
ocupacional, técnico superior 
en animación sociocultural y  
gerocultor/a, entre otros. 



Mónica Quintero CANARIAS

-Está a punto de finalizar el 
curso escolar 2023/2024, el 
primero que ha sido gestio-
nado completamente bajo 
su dirección. ¿Cómo valo-
raría este año?
-Ha sido un año complicado, 
lleno de retos y dificultades, 
no se lo voy a negar. Fue duro 
comenzar el curso teniendo 
que decir a las familias que 
el anterior Gobierno no había 
dejado listas las aulas de 2 a 3 
años que les había prometido. 
También con centros que no 
reunían las condiciones para 
abrir empezado el curso... Re-
cordarán el impacto que supu-
so para todos tener que cerrar 
los colegios debido a las al-
tas temperaturas que regis-
tramos en el mes de octubre y 
a la falta de planificación an-
terior, que hace que muchas 
de nuestras infraestructuras 
educativas no estén siempre 
a la altura... ¡Pero volvería a 
hacerlo! Fue una medida ne-
cesaria que ha servido para 
concienciarnos a todos de la 
necesidad de invertir más y 
mejor en las infraestructuras 
educativas públicas de Cana-
rias. No obstante, este curso 
también ha supuesto para mí 
y para mi equipo grandes sa-
tisfacciones, como la pues-
ta en marcha del programa 
‘NEAE+21’, que permite a jó-
venes con discapacidad ma-
yores de esa edad, 21 años, y 
que antes quedaban fuera del 
sistema, que sigan dentro de 
él, formándose y preparán-
dose para una vida adulta lo 
más independiente posible. Y 
si nos ceñimos a Fuerteven-
tura, en este corto espacio de 
tiempo, hemos visitado todos 
los municipios y elaborado un 
diagnóstico de las necesida-
des de los centros de la Isla. 

Se trata de un informe por-
menorizado, municipio a mu-
nicipio y centro a centro, que 
establece las acciones a rea-
lizar, categorizadas según la 
urgencia y cuantificadas eco-
nómicamente. En estos mo-
mentos, hay abiertos 49 ex-
pedientes de obras, entre los 
que destaca la licitación de las 
mejoras del CEIP Gran Tara-
jal, por más de 500.000 euros; 
esta era una demanda históri-
ca de la comunidad educativa.
-La implantación de la edu-
cación de 0 a 3 años va a un 
ritmo diferente al deseado 
por los progenitores. ¿Qué 
falta para que esté implan-
tada en todos los centros de 
Canarias?
-Falta tiempo. Tenemos el de-
ber de terminar 3.879 plazas 
antes de diciembre de 2025 en 
toda Canarias. Y, para hacerlo 
posible, estos días acabamos 
de anunciar la apertura para 
el próximo curso de treinta 
nuevas aulas y unas 500 pla-
zas más, que se suman a las 
2.000 que aproximadamente 
han estado en funcionamiento 
durante el curso 2023/2024. 
En este curso hemos hecho un 
esfuerzo importante para ter-
minar de construir o equipar 
aquellas aulas que, como le 
decía, el Gobierno anterior no 
dejó terminadas, pese a per-
mitir que se matricularan en 
ellas cientos de niños y niñas 
(hasta 1.196 plazas ofertaron 
en esas condiciones). Aho-
ra, hemos abierto un proce-
dimiento extraordinario para 
que las familias que así lo de-
seen puedan solicitar plaza en 
las aulas que hemos ido ter-
minando en los últimos me-
ses, y a principios del nuevo 
curso volveremos a hacerlo 
con aquellas que podamos ir 
incorporando, cumpliendo así 

el compromiso que asumí en 
su día. Pero es necesario acla-
rar que no se puede implantar 
el primer ciclo de educación 
infantil en todos los centros. 
Para poder hacerlo, las aulas 
tienen que cumplir una serie 
de requisitos. Uno de ellos, el 
de ser técnicamente viable. Es 
decir, debe tener sus propios 
aseos, espacios para el aula de 
psicomotricidad, baño para el 
profesorado, patio propio… 
No se trata solo de buscar y 
equipar un aula, sino que el 
centro tiene que poder aco-
ger lo necesario para poner 
en marcha estas enseñanzas. 
Otro criterio, no menos im-
portante, es que en el munici-
pio haya demanda para crear 
nueva oferta pública y eso 
depende de la realidad o las 

necesidades sociales de cada 
uno de ellos.
-Relacionado con este asun-
to, la colaboración de las 
administraciones locales ha 
sido fundamental, ¿no cree?
-Por supuesto. Como alcal-
de que fui soy perfectamen-
te consciente de la importan-
cia de trabajar de la mano. Y 
esto vale en todos los senti-
dos: con la oposición, con los 
grupos parlamentarios, con 
otras administraciones... Des-
de mi llegada a la Consejería 
dije que venía a gestionar y 
que la educación debía estar 
al margen de ideologías, que 
teníamos que desideologi-
zarla. Nos hemos marcado el 
compromiso de que esta sea la 
Consejería del nosotros, don-
de todos aportemos y reme-

mos en la misma dirección. 
Y en esa línea hemos traba-
jado estos meses y pensamos 
seguir haciéndolo. De hecho, 
estamos realizando gestiones 
con diversos ayuntamientos 
para la cesión de suelo que 
permita la construcción de 
nuevas infraestructuras edu-
cativas como, por ejemplo, 
el Ayuntamiento de La Oli-
va, para aliviar la zona de El 
Cotillo, o el Ayuntamiento de 
Puerto del Rosario, para ha-
cer frente al importante nú-
mero de escolares que tienen 
los centros de la capital.
-¿Qué se está haciendo en 
beneficio de los estudian-
tes con necesidades educa-
tivas especiales en las is-
las no capitalinas? ¿Se 
barajan nuevos recursos

“Nos hemos marcado el compromiso de que esta sea la 
Consejería del nosotros, donde todos aportemos” 

La implantación de la educación de 0 a 3 años, el CEIP de El Castillo, la incorporación del programa 
‘NEAE+21 en la Isla o las novedades del próximo curso escolar son algunos de los temas abordados 

Poli Suárez, consejero del Gobierno de Canarias
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Suárez, en una imagen de archivo, durante una rueda de prensa.

que mejoren su inserción en 
el mundo laboral?
-Honestamente, creo que mu-
cho. Y no solo en las no capi-
talinas, porque debemos as-
pirar a la plena igualdad de 
todos. Es verdad que estas is-
las arrastran un déficit histó-
rico que tenemos que subsa-
nar. Nos hemos reunido con 
ampas y otros colectivos. En 
Fuerteventura, varias veces, 
para escuchar sus demandas 
y necesidades. También las 
de los centros. Sin ir más le-
jos, en el IES Puerto del Rosa-
rio nos hemos comprometido 
con la dirección a mejorar las 
instalaciones del aula Enclave. 
También trabajamos para que 
‘NEAE+21’, al que antes alu-
día, sea una realidad en todas 
las islas, y no solo en Gran Ca-
naria y Tenerife. 
-¿Arrancará el curso 
2024/2025 en Fuerteventura 
con nuevas infraestructuras 
educativas? Con ello me re-
fiero al CEIP de El Castillo.
-Es probablemente una de las 
grandes nuevas infraestruc-
turas, de las más importan-
tes del nuevo curso, y no solo 
para Fuerteventura, sino para 
el conjunto de Canarias. Tam-
bién fue una de las primeras 
que visité el año pasado, al 
poco de llegar a la Conseje-
ría. La situación de la educa-
ción en Fuerteventura nos pre-
ocupa, y, por tanto, nos ocupa 
también, y por esa razón quise 
que esa fuera una de mis pri-
meras visitas como consejero. 
Queremos desde la Consejería 
dar solución a las dificultades 
de escolarización que tiene 
la Isla en determinadas zo-
nas y muchas de esas solucio-

nes pasan por reorganizar en-
señanzas y tener en cuenta la 
opinión de la comunidad edu-
cativa para la transformación 
del mapa escolar. En ese senti-
do, ya celebramos una reunión 
de la Subcomisión de Planifi-
cación específica para Fuer-
teventura, la primera de este 
tipo, con el objetivo de reunir 
a todos los centros directivos, 
junto con la Inspección Edu-
cativa, la Dirección Territorial 
e Insular, para tomar decisio-
nes y aprovechar al máximo 
los recursos existentes.
-¿Con qué novedades arran-
cará el próximo curso en la 
Isla?
-En ese contexto de igualdad 
y equidad tan importantes para 
nosotros, las novedades para 
Fuerteventura no son tan dis-
tintas a las del resto de islas: 
mejora de infraestructuras, 
atención a la diversidad, edu-
cación de 0 a 3 años… Por eso, 
hablamos aquí de la puesta en 
marcha del CEIP El Castillo, 
de la futura aula de 0 a 3 en el 
de Tuineje o del aula Enclave 
del CEIP El Ciervo, en Pája-
ra. Además, gracias a ese aná-
lisis detallado de la situación 
de la Isla, hemos podido es-
tablecer prioridades y espera-
mos acometerlas lo antes po-
sible. Por ejemplo, ya hemos 
intervenido en el CEIP Tos-
tón, en La Oliva; el IES Jan-
día o el CEIP El Ciervo, al que 
antes me refería. También en 
el Centro de Formación Pro-
fesional Majada Marcial, el 
Centro de Educación Espe-
cial de Puerto del Rosario o 
el CEIP Agustín Millares Car-
ló, también en la capital… En 
el IES Vigán, el CEIP Cristó-

bal García Bairzy o el Centro 
de Educación para Personas 
Adultas Fuerteventura Sur, en 
Tuineje. Otros muchos cen-
tros se encuentran ya en fase 
de estudio y serán también 
objeto de próximas mejoras.
-¿Qué hace falta para que el 
IES de La Lajita, reclamado 
legislatura tras legislatura, 
sea una realidad?
-Suelo y consenso. La falta de 
suelo y de consenso sobre el 
proyecto dificultan la puesta 
en marcha del mismo y de ahí 
que en los últimos tiempos ha-
yan ganado fuerza otras pro-
puestas para la zona sur de la 

Isla. Próximamente, visitarán 
la zona el viceconsejero de FP 
y el director general de Infraes-
tructuras para tratar de buscar 
soluciones a la falta de espacio 
en el IES Jandía, por ejemplo.
-¿Qué valoración hace de las 
modificaciones de la EBAU 
para este año y de la nueva 
prueba que se prevé a partir 
del próximo curso?
-Desde la Consejería de Edu-
cación nos coordinamos con 
las dos universidades públi-
cas canarias y con el departa-
mento de Universidades de la 
Consejería que dirige mi com-
pañera Migdalia Machín para 

la organización de esta prueba 
que tanto preocupa a nuestros 
estudiantes y sus familias. No 
obstante, me gusta trasladar 
siempre un mensaje de tran-
quilidad, porque, con indepen-
dencia de los debates sobre la 
prueba, no deja de ser una de-
mostración de lo ya aprendi-
do en los meses y cursos an-
teriores. Nuestros alumnos y 
alumnas están sobradamente 
preparados para la superación 
de esta prueba, que deben en-
tender como un hito más en su 
trayectoria académica, y así se 
demuestra cada año al analizar 
los resultados.   



Política

LA FOTONOTICIA

TRASLADA LA SOLIDARIDAD DE CANARIAS. La portavoz de 
Coalición Canaria (CC) en el Congreso de los Diputados, Cristina Valido, 
trasladó “toda la solidaridad y todo el apoyo del pueblo de Canarias” al 
presidente de Ucrania, Volodímir Zelenski, durante la visita que el man-
datario ucraniano realizó a las Cortes. “Aunque Ucrania está muy lejos de 
Canarias, Canarias siempre ha estado cerca de Ucrania desde el primer 
momento”, trasladó Cristina Valido en un acto en el que estuvieron pre-
sentes la presidenta del Congreso y el presidente del Senado.

El PP reclama mejorar las zonas de cobertura y 
carga de móviles en el Hospital majorero
S/C DE TENERIFE

La diputada del Partido Popu-
lar, María Saavedra, ha puesto 
de manifiesto la problemática 
existente en el Hospital Ge-
neral de Fuerteventura debi-
do a  la insuficiente cobertura 
móvil y la falta de estaciones 
de carga para dichos dispositi-
vos, elementos esenciales para 
la comunicación de pacientes, 
familiares y el propio personal 
del hospital.

Durante su intervención, Sa-
avedra destacó la paradoja de 
contar con máquinas de ven-
ding en el hospital que ofrecen 
alimentos y bebidas no reco-
mendados por las propias au-
toridades sanitarias, mientras 
se ignora la necesidad críti-
ca de mantener comunicados 
a los usuarios que acuden al 

centro, especialmente en situa-
ciones de urgencia. La diputa-
da señaló que, a diferencia de 
otros espacios públicos como 
aeropuertos y centros comer-
ciales, el hospital carece de in-
fraestructura adecuada para la 

Ahora que terminamos de honorar a la tierra y al mar, materializa-
do en homenaje en la Feria de Ganadería, Agricultura y Pesca, tan 
FEAGA como siempre, de donde sale el alimento que nos sustenta, 

¿qué pasa con el techo que nos cobija?
Las personas, empresas e instituciones seguimos impulsando las inicia-

tivas que favorecen el sector primario, poniendo en valor el producto fruto 
de nuestra tierra y de nuestro mar: nuestros quesos, aceites, mermeladas, vi-
nos, hortalizas y frutas; las mejores cosechas se visten de galas para que al 
residente y al visitante no le quepa la menor duda de la calidad de nuestros 
productos… pero, ¿quién se preocupa del techo que nos cobija?

Entre mini-apartamentos a precios de escándalo, aperos recónditos al pie 
de una montaña o autocaravanas ubicadas en terregueros delimitados por 
vallas de palets, cualquier interesado en alquiler o compra de un techo de 
cobijo dispone de un interesante abanico de posibilidades mediante el cual 
puede desarrollar una vida (supuestamente) plena y garantizársela a sus de-
pendientes… pero, ¿cómo se garantiza? Está claro que sin un control sobre 
esto, va a depender de las posibilidades de cada uno.  

Como consecuencia de esto, desde hace tiempo comenzamos a ver con 
cierta “normalidad” en algunos lugares cómo se usurpa deliberadamente la 
propiedad privada por la insuficiencia de medios económicos propios (o en 
algunos casos, por la picaresca del no querer pagar) para poder tener una 
vivienda digna. Ejemplo de ello sirve Rosavila o Playa Blanca, en Puerto 
del Rosario, donde ya simples estructuras de bloques y hormigón divididas 
con pladur están siendo habilitadas como viviendas ante la imposibilidad de 
poder impedirlo por parte de las administraciones, ni las Fuerzas de Seguri-
dad. Y es que, ¿quién se compromete a evitarlo? El Artículo 47 de la Cons-
titución Española es claro: declara que “todos los españoles tienen derecho 
a disfrutar de una vivienda digna y adecuada”. ¿Pero adecuada a efectos de 
quién? ¿A qué precio y en qué condiciones? 

Parece que ni Sareb, ni las instituciones, ni las Fuerzas de Seguridad pre-
tenden (al menos, en el corto/medio plazo) ni pueden hacer nada por evi-

tar la realidad de la propagación de estos actos que el resto de ciudadanos 
que pagamos alquiler o hipoteca observamos perplejos. Literatura política: 
Mucha, toda la que queramos; efectiva: ninguna.

La percepción social es de lo más variopinta: desde el que opina que “se 
hace por necesidad” (la más común), lo hacen por ahorrarse el dinero o has-
ta los que creen que se hace por moda o por manifestarse en contra del sis-
tema. El caso es que, ya sea por defecto o por exceso, la realidad habitacio-
nal de Fuerteventura y de Canarias lleva a todo un estrato social a ocupar 
infraviviendas en unas condiciones pésimas de salubridad (sin electricidad 
ni agua, en muchos casos) por la Administración no haber reaccionado an-
tes a esta necesidad desde principios de este siglo.

Y seguirá el bloqueo… al menos por toda esta legislatura.
La vivienda, ya sea pública-protegida o de iniciativa privada, seguirá, al 

menos por otros 4 años más, “embarrada” en un letargo eterno como asig-
natura pendiente porque el crecimiento poblacional de Canarias sigue ade-
lante a ritmos exponenciales; los próximos 20 años seguirá creciendo la 
población al mismo ritmo, tanto en Fuerteventura como en Lanzarote, y las 
islas capitalinas seguirán mirándose su ombligo, sin poner solución efecti-
va a esta situación que está haciendo de las “islas amarillas” las más perju-
dicadas en el Archipiélago por políticas sociales poco acordes a la realidad.

“De la importancia del alimento 
que nos sustenta… pero ¿y del 

techo que nos cobija?”
Sonia Álamo

carga de dispositivos móviles, 
lo que puede generar estrés y 
frustración en momentos don-
de la comunicación es vital. 
Saavedra hizo hincapié en las 
“numerosas zonas sin cobertu-
ra móvil” dentro del hospital.

María Saavedra, durante una sesión plenaria en el Cámara regional.
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El Gobierno presenta la cátedra Turismo de las Islas 
Canarias de Sostenibilidad e Inteligencia de Datos

Redacción
CANARIAS

La consejera de Turismo y 
Empleo, Jessica de León, y los 
rectores de la Universidad de 
Las Palmas de Gran Canaria 
(ULPGC), Luís Serra, y el de 
la Universidad de La Laguna 
(ULL), Francisco Javier Gar-
cía, presentaron un convenio 
de colaboración para la crea-
ción de la cátedra Turismo de 
las Islas Canarias de Sosteni-
bilidad e Inteligencia de Da-
tos, “con el objetivo de que 
contribuya a la toma de de-
cisiones eficaces, frente a los 
nuevos retos que afronta el tu-
rismo internacional y que tie-
ne la sostenibilidad como hilo 
conductor”, señaló De León.

La consejera manifestó que 
“las investigaciones que se 
promuevan desde la cátedra 
nos brindarán un conocimien-
to científico, que es clave para 
reorientar las políticas públi-
cas en materia de turismo”. En 
este sentido, defendió que “los 
resultados de estos trabajos se-
rán muy útiles en la revisión 

del marco normativo que em-
prendimos al inicio de la legis-
latura, para configurar leyes y 
decretos adaptadas a la Cana-
rias actual”. 

El acuerdo tiene una dura-
ción de cuatro años, pudiendo 
prorrogarse hasta cuatro años 
más, y será financiado por el 
Gobierno de Canarias, con un 

Economía

total de 600.000 euros, a razón 
de 75.000 euros anuales para 
cada una de las dos universi-
dades públicas canarias. 

Con cargo a este convenio, 
se fijarán áreas de investiga-
ción en torno a la sostenibili-
dad; el uso turístico de la vi-
vienda; el principio de unidad 
de explotación; la regulación 

LA FOTONOTICIA

BORRADOR DE LA LEY CANARIA DE APOYO A LA JUVENTUD EMPRESARIA. Representantes de 
la Asociación de Jóvenes Empresarios de Canarias (AJE Canarias) hicieron entrega al Cabildo de Fuerteventu-
ra, el pasado mes de mayo, del borrador de la Ley Canaria de Apoyo a la Juventud Empresaria elaborado por 
dicha asociación. La presidenta del Cabildo de Fuerteventura, Lola García, recibió al presidente de Canarias, 
Agoney Melián, y el coordinador del proyecto de ley, Pablo Martín. En la reunión estuvieron presentes el 
consejero de Educación y Juventud, Adargoma Hernández, y la consejera de Promoción Económica y Fomento 
del Empleo, Nuria Cabrera.

Abierto hasta el 1 de julio el plazo 
voluntario para cumplir con las 
obligaciones fiscales en Pájara
PUERTO DEL ROSARIO

La Concejalía de Economía 
y Hacienda del Ayuntamien-
to de Pájara  ha hecho publico 
el calendario fiscal para 2024 
con el objetivo de informar y 
facilitar a los vecinos y veci-
nas del Municipio el pago vo-
luntario de los impuestos. 

El periodo de pago volun-
tario se prolongará hasta el 
próximo 1 de julio de 2024. En 
el caso de que el abono de los 
tributos ya esté domiciliado, el 
cargo en la cuenta bancaria se 
producirá  entre los días 12 de 
junio y 10 de octubre, además 
del ya realizado el pasado 10 
de mayo.

Desde el Ayuntamiento re-
cuerdan que existe la posi-
bilidad de fraccionar el pago 
con el objetivo de distribuir 

a lo largo de año el pago, fa-
cilitando el pago voluntario. 
Por otro lado, en caso de que 
se quiera hacer el pago de ma-
nera  presencial en las oficinas 
municipales es necesario pedir 
cita previa a través del portal 
https://portaltributario.pajara.
es, donde también está dispo-
nible toda la información de 
interés para la ciudadanía. 

Una vez se disponga de una 
cita, las gestiones se podrán 
realizar presencialmente en 
horario de 8:30 a 13:30 horas 
en Pájara, en la calle Terreno, 
número 7, así como en Mo-
rro Jable, en la calle Diputa-
do Manuel Velázquez Cabre-
ra, número 14. Asimismo, los 
martes y jueves se realizará la 
atención al público, de 15:30 a 
17:00 horas. 

Francisco Javier García, Jessica de León, Luís Serra y José Manuel Sanabria, durante la presentación de la cátedra Turismo de Islas Canarias.

de la actividad de acampadas; 
la inteligencia de datos y la 
gestión del destino turístico; 
la Ley de Ordenación del Tu-
rismo de Canarias; el cambio 
climático; los centros comer-
ciales en zonas de interés tu-
rístico; la nueva arquitectura 
turística o acuerdos de custo-
dia del territorio y desarrollo 

de actividades turísticas.
Estos estudios e investiga-

ciones se sumarán a los rea-
lizados por el Observatorio 
Turístico de Canarias, que ya 
genera información como en 
el caso del estudio ‘Sosteni-
bilidad del Turismo en Cana-
rias’, que desarrolló en cola-
boración con Promotur.



Canarias insta al Estado a modificar la Ley de Vivienda 
para devolver al mercado la vivienda retirada

Miguel Ángel Rodríguez, antes del comienzo de la conferencia sectorial sobre la vivienda vacacional.

Redacción
MADRID

El director general de Ordena-
ción, Formación y Promoción 
Turística del Gobierno de Ca-
narias, Miguel Ángel Rodrí-
guez, y el director del Instituto 
Canario de la Vivienda (ICA-
VI), Antonio Ortega, asistie-
ron a la conferencia sectorial 
convocada en Madrid para 
abordar el auge de los pisos tu-
rísticos en el territorio nacio-
nal, una materia en la que el 
Gobierno de España no tiene 
ninguna competencia.

La Consejería de Turismo y 
Empleo, que dirige Jéssica de 
León, ha pedido al Ministerio 
de Vivienda y Agenda Urbana, 
que ejerza “sus propias com-
petencias” y busque solucio-
nes efectivas a la crisis habi-
tacional que sufren numerosos 
destinos de España, línea en la 
que coincidieron parte de las 
comunidades autónomas pre-
sentes en la reunión.

Canarias, junto a otras re-
giones como Madrid o Anda-
lucía, se ha puesto la tarea  de 
regular el uso turístico de vi-
viendas en el territorio. Para el 
Ejecutivo regional, el Estado 
debe ahora “remar en la mis-
ma dirección” y hacer uso de 
las competencias propias con 
el fin de favorecer a los resi-
dentes. Y es que, como recuer-
da el Gobierno canario, una de 
esas competencias que está en 
manos del Gobierno central es 
la modificación de la Ley de 
Vivienda Estatal, que ha oca-
sionado desde abril de 2023 
que el 40% de la oferta resi-
dencial española saliera del 
mercado por la inseguridad 
generada en los propietarios.

También reclama al Esta-
do que acometa la reforma de 
la Ley del Suelo que precisa-
mente el pasado mes de mayo 
fue retirada en el Congreso 
de los Diputados por care-
cer de apoyos parlamentarios 
suficientes.

Según explicó Miguel Án-
gel Rodríguez, desde el área 
de Ordenación Turística se 
han presentado propuestas en 
positivo al Ministerio de Vi-
vienda para mejorar la Ley Es-
tatal del Suelo. Estas hacen re-
ferencia a la propia naturaleza 

habitacional del suelo residen-
cial y de la vivienda, a la ne-
cesidad de recuperar el orden 
natural de las cosas y el equi-
librio entre el uso residencial y 
el eventual uso turístico.

“Lo que queremos es que se 
defina mejor cuál es la función 

social del derecho a la propie-
dad de la vivienda, y que en el 
planeamiento urbanístico esta 
se reserve fundamentalmente 
a un fin habitacional”, explicó 
Rodríguez, agregando que así 
lo establece la jurisprudencia 
del Tribunal Supremo.

A menudo nos preocupamos por el peso corporal, centrando el foco 
en la alimentación. Pero, ¿y si desparramamos la vista? Muchas ve-
ces, no es solo lo que comemos sino cómo comemos.

Permitir el descanso digestivo, mantenernos activos, procurar un sueño 
reparador y gestionar de la mejor manera posible el estrés, además de una 
alimentación saludable, son las piezas para el puzzle perfecto.

Poniéndonos en contexto, contamos con un sistema nervioso autónomo 
que se divide en simpático y parasimpático. El primero, se encarga de po-
ner nuestro cuerpo en estado de alerta fisiológica, mientras que el segundo 
se ocupa de devolvernos a la calma y la relajación. El estrés, como tal, es 
la respuesta fisiológica, es decir, normal, de nuestro organismo ante situa-
ciones que percibimos como amenazantes, y es el responsable de que el 
sistema nervioso autónomo simpático se active para permitirnos estar listos 
para luchar o huir. En sí, no es malo. El problema aparece cuando vivimos 
en un estado de estrés crónico, enviando constantemente señales de alerta 
y de lucha o huida a nuestro cerebro. Este, con el fin de sobrevivir, priori-
za los órganos vitales, dejando en un segundo plano la ganancia de masa 
muscular y dificultando la pérdida de grasa corporal. Asimismo, pueden 
aparecer problemas digestivos como gases, digestiones lentas o hinchazón 
abdominal; y fatiga adrenal, a la que acompañan alteraciones del sueño, 
baja energía y mayor riesgo de enfermar. Tomar conciencia del estrés e in-
corporar a tu rutina métodos de relajación puede resultar clave.

Un método para contrarrestar dicho estrés es mantenernos activos todos 
los días con cualquier actividad que nos motive y podamos mantener en el 
tiempo. El ejercicio físico mejora la salud ósea, cardiovascular y muscu-

lar, mejora el estado de ánimo y, también, mejora el sueño, entre muchas 
otras cosas.

Si al final del día, además, cuidamos la higiene del sueño y conseguimos 
acabar con el insomnio y los desvelos, probablemente mejorará nuestra 
sensación de energía, nuestra motivación y nuestro humor, ya que esta-
remos contrarrestando la liberación de hormonas relacionadas con el es-
trés, como son la adrenalina y el cortisol. Para ello, será esencial reducir 
los estímulos, desvinculándonos de los aparatos electrónicos 1 hora antes 
de acostarnos. Cenar pronto y con alimentos ricos en melatonina también 
puede ayudar, así como evitar, al menos 5-6 horas antes, bebidas estimu-
lantes como el café, el té o bebidas energéticas, comidas copiosas y platos 
muy picantes.

Tips de una nutri por Laura Perdomo

El cuerpo es un puzzle perfecto. La clave 
está en aprender a encajar sus piezas
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La Isla acoge el próximo 23 de 
junio una nueva edición de la 
carrera ‘Faro Fuerteventura’

Deportes

Redacción
PUERTO DEL ROSARIO

Vuelve a la Isla ‘Faro Fuer-
teventura’, la prueba ciclotu-
rística que recorre de punta a 
punta la tierra majorera con 
un itinerario de más de 120 
kilómetros. El regreso de esta 
prueba ciclodeportiva, con se-
llo UCI y avalada por la Fe-
deración Canaria de Ciclismo, 
será el próximo 23 de junio y 
se ha podido rubricar gracias 
al apoyo de la Consejería de 
Educación, Formación Profe-
sional, Actividad Física y De-
portes del Gobierno de Cana-
rias, así como el compromiso 
del Cabildo de Fuerteventura, 
y los ayuntamientos por los 
que circulará la serpiente ci-
clista multicolor.

La icónica prueba, con sa-
lida en Puerto del Rosario y 
llegada a Morro Jable, cuen-
ta con una distancia total de 
123 kilómetros, que son los 
que tendrán que recorrer los 
ya 400 ciclistas inscritos; tie-
ne un desnivel acumulado 
de 1.953 metros y una altura 
máxima de 555 metros, que 
llevará a los ciclistas por idí-
licos parajes como el de Tin-
daya, La Pared o Costa Calma. 

‘Faro Fuerteventura’ inclu-

LA FOTONOTICIA

CAMPEONATO DE CANARIAS DE OPTIMIST. La bahía de Puerto 
del Rosario volvió a acoger el Campeonato de Canarias de Optimist, re-
gata que organiza el Club Náutico de Fuerteventura y la Real Federación 
Canaria de Vela, con el Patrocinio del Patronato de Turismo de Fuerte-
ventura y Turismo de Puerto del Rosario.

Imagen de archivo de la carrera cicloturística ‘Faro de Fuerteventura’.

ye tres tramos cronometrados 
que suman 15 kilómetros y un 
desnivel de 745 metros, con 
dos metas volantes que ofre-
cen puntos, con segmentos de 
6,5 y 4 kilómetros, respecti-
vamente, para que los parti-
cipantes puedan darlo todo en 
una cita que promete.

Los tres mejores clasifica-
dos en categoría masculina y 
femenina recibirán un trofeo, 
además de premios económi-
cos. Otra novedad de esta edi-

ción es que también será un 
evento solidario, en el cual 
se destinarán dos euros de 
cada una de las inscripciones 
a la Asociación PETH -Peace 
Transitional Home-, una orga-
nización sin ánimo de lucro 
que promueve refugio, asis-
tencia médica y educación a 
niños y adolescentes de Ugan-
da, además de facilitar que 
los niños puedan ser asistidos 
por familias que ayuden a su 
crianza y educación.

CARDÓN

La carrera Tanquito Runner’s 
de Cardón volvió a ser un 
éxito de participación: 248 
personas (184 adultos y 58 
menores) se inscribieron en 
la prueba celebrada el pasa-
do 25 de mayo.

Esta carrera de Trail vol-

vió a convertirse en el esce-
nario ideal para que todos los 
amantes de la naturaleza y el 
deporte disfrutasen de ambos 
en un mismo evento. Dividi-
da en tres distancias, ofreció 
a los deportistas un recorri-
do desafiante donde poner a 
prueba sus límites.

248 corredores participan en la última 
edición de la Tanquito Runner’s

Momento de la salida de la prueba deportiva.



BETANCURIA

Más de 300 personas ha-
brán pasado por las acti-
vidades del Ciclo Cultural 
Erbania, al finalizar esta 
iniciativa del Museo Ar-
queológico de Fuerteven-
tura para acercar la histo-
ria y cultura de la Isla al 
público, mediante la pre-
sentación de publicacio-
nes y visitas a los fondos 
del MAF. 

La última de las citas 
celebradas en mayo se de-
sarrolló con la participa-
ción de la doctora por la 
ULL, Matilde Arnay, y el 
arqueólogo, Efraín Marre-
ro, quienes presentaron el 
libro Molinos de mano de 
guanches de las Cañadas 
del Teide. Se trata de un 
atlas científico sobre los 
procesos de fabricación 
de los molinos guanches 
rotatorios, conteniendo 
parte de los resultados 
obtenidos en los estudios 
realizados en las canteras-
taller y áreas de aprovi-
sionamiento en la monta-
ña de Tenerife.

Tras esta ponencia, el 
público se acercó a cono-
cer las piezas que el mu-
seo custodia en sus fon-
dos. Los molinos de mano 
son fabricados en roca 
volcánica porosa, llamada 

piedra molinero, y se ha 
convertido en uno de los 
objetivos más identitarios 
de la cultura canaria. Usa-
dos por la población guan-
che, fue objeto doméstico 
en muchas casas canarias 
del ámbito rural hasta bien 
entrado el siglo XX. Para 
finalizar, el músico Althay 
Páez ofreció un concier-
to de timple, instrumento 
único en el mundo que es 
símbolo de identidad de 
las Islas en todo el planeta. 

Este ciclo cultural arran-
có el pasado mes de marzo 
con la presentación del li-
bro La Cerámica del Mo-
jón, de Jesús Cáceres, ana-

Asistentes a la actividad celebrada el pasado mes de mayo.

LA FOTONOTICIA

‘JUAN DE MIRANDA LO PINTÓ’. El Centro de Arte Juan Ismael acoge hasta el próximo 25 de 
agosto la exposición ‘Juan de Miranda lo pintó’ que celebra el tricentenario del nacimiento del artista 
canario. La muestra llega a Fuerteventura tras su paso por el Museo Lázaro Galdiano de Madrid y las 
salas Cabrera Pinto de La Laguna y el Museo de Bellas Artes de Tenerife. Comisariada por la catedrática 
de Historia del Arte, Margarita Rodríguez González, la exposición esta compuesta por más de 70 obras 
que recorren la trayectoria del pintor desde sus inicios hasta su última etapa.

Cultura
Más de 300 personas pasarán por 
el Ciclo Cultural Herbania

VIOLETA CHACÓN

Zurcir y la artesanía

Mover las manos

Vivo en la planta alta de un edificio con un solo timbre. 
No es que se haya roto, es que nunca se instaló. Entré así 
y esto era algo provisional, porque íbamos a arreglarlo. 

Y entonces pasaron los meses o los años, más bien. Para cuatro 
van ya. 

Pasa en las mejores familias: lo provisional, si no molesta a de-
masiados, se queda permanente. Primero es una persiana que no 
se recoge bien, luego no abre y, finalmente, se atranca. Es en ese 
momento cuando se pone manos a la obra y se arregla. Pero has-
ta ese momento, se queda provisional como quiera que esté, por-
que el día a día nos come las horas y siempre hay otro caldero al 
fuego que requiere de nuestra atención. Así por lo menos pasa en 
mi casa. 

Vuelvo al timbre, cuando tocan a la puerta y sé que los vecinos 
no están, me apresuro a salir al balcón para saber soltar el común 
grito de barrio: ¿quién es?

La semana pasada, pasó todo esto que vengo escribiendo. Y 
quien tocaba era el muchacho que nos trae el agua en botella de 
cristal. En esta casa dejados, pero comprometidos con lo que im-
porta. En el tránsito de ver quién era y de bajar corriendo a abrirle 
para que estos muchachos no perdieran tiempo en su reparto, pasé 
corriendo por la cerradura de la puerta del balcón, que tengo que 
decir que es de madera y que el picaporte parece haber sido afila-
do con una piedra de amolar recién estrenada. 

¡Zas!, agujero al canto en la camisa.
Atendí al señor del agua y me volví al espejo a ver cómo de gran-

de era el agujero de la camisa. En medio del pecho y de unos cuan-
tos milímetros. Otra camisa para la porra. Y ya van unas cuantas.

Quejándome del suceso con mi madre, me dio la solución que, 
según me dijo, repetía una de sus abuelas: más vale un bonito zur-
cido que un feo agujero.

Y ahí me dio para pensar. Zurcir. Ya nadie emplea este verbo, 
porque ya nadie lo ejecuta. Nadie zurce nada, por varios motivos. 
Probablemente el primero es que muy pocas personas tienen ya la 
paciencia y el saber de ponerse manos a la obra; y, segundo, por-
que en seguida se enarbola el “no vale la pena”. Una camiseta vale 
cuatro o cinco euros. Y así vamos. Comprando agua en botellas 
de cristal y estrenando camisetas casi cada semana, porque con 
lo que valen, podemos permitírnoslo. Estaría bien permitirnos un 
poco de coherencia también.

La cuestión es que me puse a fondo con el tema zurcido. Y me 
trajo a la memoria a mi abuela Teresa, zurciendo camisas de mi 
abuelo. Arreglándole algún siete que se le hizo, seguro que por pa-
sar deprisa también junto a algún picaporte. El zurcido es un traba-
jo laborioso y artesanal. Y no para cualquier artesano. Porque una 
cosa es un remiendo y otra muy distinta es un zurcido. Un zurcido 
requiere paciencia, orden, buen tino y una buena dosis de ser cu-
rioso. El zurcido no es apto para artesanos chapuceros.

Indudablemente mi abuela era una gran artesana. Bueno, no 
para la administración que se encargó de redactar la ley por la que 
se regula quién y cómo se da un carné de artesano. Según esta ley, 
para que una persona sea artesana, tiene que tener un taller de tra-
bajo acondicionado para la producción destinada a la venta. Aquí 
o eres artesano porque es tu profesión o no estás en la lista. Lo 
que pasa es que vas a tener que hacer malabares, además de arte-
sanía, para llegar a fin de mes, porque la cultura de artesanía está 
muy mezclada con la de las manualidades y cuando esto ocurre, 
ya sabemos lo que pasa con los precios.

La verdad, a esta ley, a mi modo de ver, le hacen falta unos bue-
nos zurcidos, porque tiene bastantes agujeros. 
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lizando este tipo de cerámica 
con los ejemplares existen-
tes en el almacén del Mu-
seo Arqueológico de Fuer-
teventura. En el mes de abril 
fue el turno de Silverio Ló-
pez y José Ángel Hernández, 
quienes acercaron la cerámi-
ca popular e indígena de los 
fondos del museo al público. 
Concluye este mes de junio 
con una visita para conocer 
los restos bioantropológicos 
del pueblo majo y una char-
la a cargo de Jared Carba-
llo, titulada ‘Marcadores de 
Identidad en los Huesos: una 
bioarqueología cotidiana de 
las poblaciones indígenas de 
Canarias’.
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La Universidad de Verano de Fuerteventura volverá los 
días 24 al 28 de junio al Centro Insular de Juventud

Momento de la presentación del programa de la II edición de la Universidad de Verano de Fuerteventura.

Redacción
PUERTO DEL ROSARIO

La segunda edición de la Uni-
versidad de Verano de Fuerte-
ventura se desarrollará del 24 
al 28 de junio en el Centro In-
sular de Juventud, con la salud 
mental como temática princi-
pal. Una veintena de ponentes 
de primer nivel abordarán este 
asunto en una programación 
que nace de la iniciativa con-
junta entre el Cabildo de Fuer-
teventura y la Universidad de 
Las Palmas de Gran Cana-
ria (ULPGC) por fomentar la 
educación como herramien-
ta de transformación social. 
Para consultar toda la progra-
mación e inscribirse es preci-
so visitar la web www.unive-
ranofuerteventura.es

En la presentación del even-
to, la presidenta insular, Lola 
García, puso de manifiesto la 
apuesta del Gobierno insu-
lar por una programación que 

se conforma como elemento 
de diversificación de la Isla y 
“espacio para la formación, el 
diálogo y el pensamiento so-
bre un asunto tan importante 
como la salud mental”.

Dirigida al público general, 
en esta edición “se ha plantea-
do establecer un precio sim-
bólico de matrícula que se 
destinará íntegramente a la 
Asociación Majorera por la 
Salud Mental (Asomasamen) 
que lleva 23 años trabajando 
por la salud mental en la Isla”, 
añadió García.

Por su parte, el vicerrector 
de Cultura, Deporte y Acti-
vación Social de la ULPGC, 
José Miguel Álamo, explicó 
que “coincidiendo con el 35 
aniversario de la universidad, 
se celebrará una mesa redonda 
sobre el papel que estos estu-
dios universitarios han tenido 
en Fuerteventura desde su lle-
gada en 2009. Lo haremos de 
la mano de personas que fue-

LA FOTONOTICIA

ÉXITO DE ASISTENCIA AL GRAN BAILE DE TAIFAS. Las Escuevas y los aparcamientos del muelle comercial de Puerto del Rosario, ubicados en la Avenida Marítima de la capital, 
volvieron a acoger un año más, como cada 29 de mayo, el Gran Baile de Taifas que organiza el Cabildo de Fuerteventura en colaboración con el Ayuntamiento de Puerto del Rosario y la 
Autoridad Portuaria de Las Palmas, entre otros. El Gran Baile de Taifas se ha consolidado en algo menos de dos décadas como el principal referente festivo del Archipiélago para con-
memora la celebración del Día de Canarias en el Archipiélago. No en vano, son miles las personas que vienen de todos los rincones de las Isla (más de 6.000 personas este año, según la 
organización) para disfrutar de una velada que este año contó con las actuaciones de las parrandas Los Muchachos (Gran Canaria), Pal Porrón (Lanzarote), Al Toque (Gran Canaria) y Grupo 
Timbeque (Fuerteventura), además del alumnado del área de folclore de la Escuela Insular de Música de Fuerteventura. 

ron clave en la implantación de 
la ULPGC en Fuerteventura”..

Según el consejero de Edu-
cación, Adargoma Hernández, 
“la Universidad de Verano na-
ció el año pasado con la parti-
cipación de más de un cente-
nar de personas. Tras su éxito, 

la iniciativa regresa para abor-
dar la salud mental desde la 
investigación y el compromi-
so social a través de ponentes 
de primer nivel”. Además, las 
personas participantes recibi-
rán un crédito universitario. 

La Universidad de Verano 

contará con grandes referen-
tes mundiales en salud mental 
como la psicóloga Silvia Ol-
medo o el filósofo David Pas-
tor Vico. El programa lo com-
ponen también personalidades 
como Irene Villa o la nadadora 
Teresa Perales.



Mónica Quintero PTO. DEL ROSARIO

-El Manual de Tejer de Tía 
Enriqueta. Volumen 1 es tu 
próximo libro. Ya por el tí-
tulo los lectores se pueden 
hacer una idea de que hay 
una mezcla entre lo clásico 
y lo moderno, ¿no?
-Efectivamente, el título ofre-
ce muchas pistas. Haciendo 
una recapitulación de cómo el 
tejido se fue metiendo en mi 
vida, llegué a los años 90 y a 
cuando yo quise volver a te-
jer. En aquella época era algo 
imposible porque no era fácil 
dónde encontrar material para 
tejer. Ese momento me lleva 
a un recuerdo en la playa con 
mis compañeros de carrera, 
en donde saco lo poco que ha-
bía encontrado -acrílico, por 
supuesto-, y mis agujas rec-
tas; y decirme aquella gen-
te que cómo iba a tejer en la 
playa y que guardara aquello, 
porque los avergonzaba. Dejé 
de tener esos amigos, por su-
puesto. El objetivo de Manual 
de Tejer es darle un empujón 
hacia arriba a la actividad:  
estoy convencida de que el te-
jer no se va a perder, pero sí 
que quiero darle un poco de 
lustre y darle también su ubi-
cación en nuestra vida actual. 
-Este libro es un manual. 
¿Nos encontraremos patro-
nes de tejer?
-Realmente es una novela cor-
ta pero, si quieres aprender a 
tejer, aquí podrás encontrar 
las instrucciones para ello. 
Además, encontrarás mate-
rial de apoyo para conseguir 
tejer: mejor o peor, pero en-
tenderás la técnica. Junto con 
los patrones, también te en-
contrarás con unas cuantas 
recetas de cocina. Sin embar-
go, esta novela trata de una 
parte de la vida de Tía Enri-
queta, de cómo ella empezó a 
tejer, quién la enseñó y cómo 
fue metiendo en su vida lo que 
conoce de tejer. 

-¿Este flashback nace de 
esas libretas no leídas en el 
Manual de Primavera y en el 
Manual de Verano?
-Efectivamente. Tía Enrique-
ta empieza este libro con la 
intención de dejar por escrito 
lo que a ella le enseñó su ami-
ga Eva, que ha fallecido re-
cientemente. Por tanto, le sir-
ve para pasar el duelo de que 
su amiga se haya muerto, pero 
también para dejar por escrito 
lo que Eva le enseñó. Es como 
hurgar en una caja nueva por-
que se trata de contenidos que 
no estarán en ninguno de los 
otros manuales. 
-¿Hacia qué espacios de 
Fuerteventura nos lleva 
en esta ocasión la novela?, 
¿vuelves al norte de la Isla?
-Por supuesto. Viajamos al 
año 2005, que es cuando fa-
llece Eva: en ese momento Tía 
Enriqueta ya vive en El Roque 
y su empresa está consolida-
da. Pero existe un flashback 
mayor porque Tía Enriqueta 
regresa a sus años de juven-
tud, que es cuando ella tejía 
en casa con sus tías, en los 
años 60. De ese periodo ha-
bla de los materiales para te-
jer a los que tenía acceso en 
aquel tiempo, de lo que ha-
cían las mujeres de su casa, 
de lo que hacían las vecinas, 
de cómo se utilizaba el teji-
do,… que es, al fin y al cabo, 
lo que yo he oído de mi fa-
milia en relación a aquellos 
años, partiendo de la base de 
que en mi familia había gran-
des artesanos. 
-Tus manuales siempre tie-
nen un mensaje trenzado 
a través de las palabras. 
¿Qué quieres poner en va-
lor en esta ocasión a través 
del Manual de Tejer?
-Sobre todo, quiero poner 
en valor las reuniones de las 
mujeres, de las señoras mo-
viendo las manos, que cala-
ban, tejían y remendaban por 

las tardes después de hacer 
las duras tareas de la maña-
na. Esos eran sus momentos 
y en esas reuniones era donde 
compartían recetas, se decían 
consejos, compartían la vida, 
se reían,… De hecho, tengo la 
intención de montar un gru-
po de señoras que mueven las 
manos: en septiembre será el 
lanzamiento de la ‘Logia de 
Tía Enriqueta’.
-¿Se diferencia la Sonia jo-
ven del presente de la Tía 
Enriqueta joven del pasado?
-Viven en mundos completa-
mente diferentes. Sonia vive 
en una burbuja y es la hija pe-
queña y protegida de una fa-
milia en los años 2000; por el 
contrario, Tía Enriqueta es la 
mayor de tres hermanos, con 
padres que se dedican a las 
labores del campo y en una 
familia que sufría las nece-
sidades de la Fuerteventura 
de aquellos años. En el Ma-

nual de Tejer, Sonia solo sale 
al principio, porque, de he-
cho, es ella quien encuentra 
el libro y se abstrae, más aún 
si cabe, y decide que esto no 
puede quedarse en una digi-
talización de ella solamente, 
por lo que finalmente publica 
este libro. Lo único que hará 
ella es transcribir, literalmen-
te, lo que Tía Enriqueta dejó 
en el libro.
-Teniendo en cuenta que Tía 
Enriqueta es la protagonis-
ta no viva de los manuales 
que ya has publicado, ¿por 
qué decides hacer esta nove-
la corta?
-Tía Enriqueta es la protago-
nista de la saga, pero es una 
protagonista volante, un hilo 
conductor que a Sonia le sirve 
para llevarlo a su vida. Pero 
en los libros conocemos poco 
de la vida, tal cual, de Tía En-
riqueta. Si bien conocemos su 
carácter o las cosas que le pa-

saron, en lo que respecta a su 
cotidianeidad, se nos escapa y 
no tiene mucho sentido traer-
lo a la vida de Sonia. Por eso 
nace este libro. Adelanto ya 
que Tía Enriqueta tiene mu-
cho jugo, que le voy a sacar, 
y me refiero no solo a tejer, 
sino a las recetas de cocina o 
al patchwork.
-¿Dónde se puede encon-
trar este spin-off de los 
manuales?
-El 22 de junio, en El Coti-
llo, será la presentación ofi-
cial del Manual de Tejer de 
Tía Enriqueta. Volumen 1. El 
libro se puede encontrar en 
edición digital, que ha que-
dado muy bonita porque tiene 
muchas imágenes a color que 
encantará a las lectotras, y 
en edición papel, que se pue-
de adquirir a través de mi pá-
gina web (petricoreta.com) y 
en las principales librerías de 
Fuerteventura. 

“Quiero poner en valor las reuniones de las mujeres 
de antes, de las señoras moviendo las manos”

La escritora majorera presenta Manual de Tejer de Tía Enriqueta. Volumen 1, su tercera novela, centrada 
en la protagonista fallecida de Manual de Primavera y Manual de Verano

Violeta Chacón, escritora y tejedora, nos recibe en el salón de su casa entre ovillos y plantas.

Cultura
Junio, 2024 - EL ENFOQUE de Fuerteventura28

La entrevista. 
VIOLETA CHACÓN MÉNDEZ
lESCRITORA
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Educación Vial

Accidentes
Partiendo de que la base de que la mayoría de los accidentes son evitables, a continuación se presenta una 
serie de recomendaciones en caso de presenciar alguno

Carmelo Reyes
AUTOESCUELA CARMELO

En vacaciones es cuan-
do más accidentes de 
circulación ocurren, 

siendo uno de los grandes pro-
blemas que afectan en mayor 
causa a la mortalidad juvenil 
de nuestro país.

El drama humano que supo-
ne para víctimas y familiares 
es incalculable.

Y lo triste de todo ello es que 
los accidentes son evitables; 
basta con analizar los moti-
vo, si eliminamos los factores 
de riesgo: velocidad excesiva 
o inadecuada, que depende 
del conductor; distracciones 
como conducir y hablar por te-
léfono, incluso con el “manos 
libres”; también con el manejo 
del navegador o radio; fumar, 
música con el volumen dema-
siado alto, etc.

Otras causas son conducir 

habiendo ingerido alcohol, 
drogas, medicamentos o, sim-
plemente, el cansancio o fati-
ga; además de la somnolencia 
cuando se ha comido en exce-
so antes de conducir. En defi-
nitiva, todos esos factores pue-
den y deben ser eliminados a 
la hora de conducir si quere-
mos evitar las consecuencias.

Lo deseable sería que to-
dos los conductores tomasen 
conocimiento y conciencia 
de que nos jugamos la vida.

El tiempo de reacción apro-
ximado del conductor está en-
tre medio segundo y un segun-
do, pero ¿sabe el conductor que 
circulando a 80 km/h, se reco-
rre 22 metros cada segundo?, y 
que, al frenar, el vehículo no se 
detiene de forma instantánea, 
ya que dependerá de la veloci-
dad, de los frenos, de los neu-
máticos, del estado de la calza-
da, del peso en el vehículo, etc.

Cuando circulamos a 50 

km/h podríamos necesitar 
aproximado unos 25 metros 
para detener el vehículo, pero 
si aumentamos la velocidad al 
doble necesitaríamos una dis-
tancia cuatro veces mayor 
(100 metros). 

En caso de presenciar un ac-
cidente debemos detenernos, 
excepto si ya existe ayuda or-
ganizada o presencia policial.

Al detenernos, lo haremos en 
lugar seguro, cuidando nuestra 
protección, así como la señali-
zación, y alertar al 112.

Es importante saber que a 
los heridos no se les debe mo-
ver, ni hacer caminar; menos 
aún darles de beber agua  o al-
gún calmante.

A los motoristas no se les 
retirará el casco, como norma 
general.

Ante hemorragias en las ex-
tremidades presionar sobre la 
herida y no hacer torniquete.

Por último, colocar al herido 
en posición de seguridad, para 
evitar asfixias y esperar a ser 

trasladados por los servicios 
de emergencia.

Cartel de una campaña de la DGT sobre la somnolencia.
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Esta misma medida -la 
de permanecer exenta 
del pago de la contri-

bución territorial- fue ratifica-
da años después en una minu-
ta remitida por el ingeniero de 
Montes al presidente del Ca-
bildo con fecha de 21 de abril 
de 1970, retrotrayéndose para 
ello al artículo 55 de la en-
tonces vigente Ley de Mon-
tes, de 8 de junio de 1957, y 
a la Orden Ministerial de 31 
de agosto de 1953 -BOE del 
12 de octubre de 1953-, sobre 
Entrega de los Montes Públi-
cos Propiedad de corporacio-
nes Locales a la Jurisdicción 
de las Direcciones Generales 
correspondientes.

Al respecto de la cuestión, 
algunos desembolsos rese-
ñables de 1936 fueron los 
siguientes:

- 31 de enero de 1936. Se sa-
tisfacen 77,65 pesetas al pre-
sidente del Cabildo, por con-
cepto de gastos suplidos en la 
traída y conducción de 3 mil 
plantas-árboles para su plan-
tación en las zonas forestales.

- 31 de enero de 1936. Se 
libraban 277,93 pesetas a la 
presidencia por importe de un 
recibo de contribución territo-
rial de “Castillo Lara” supli-
do y cuenta de jornales inver-
tidos en la apertura de hoyos 
y plantado de 200 árboles en 

dicha finca.
- Febrero de 1936. En esas 

fechas don Cristóbal Herrera 
ejercía de nuevo como peón 
auxiliar. En este mismo mes 
se gratificaba a don Antonio 
Espinosa por llevar árboles 
desde el muelle de la capital al 
norte de la Isla.

- 10 de marzo de 1936. Se 
abonaban 58,25 pesetas a don 
Pedro Cullen por cuenta de 
gastos según nota que se acom-
paña, por envío desde Las Pal-
mas de una remesa de árboles 
para su plantación en esta isla.

No obstante lo dicho, debe-
mos señalar que ya en 1932 se 
constata algún pago a dicho 
Pedro Cullen por gasto de en-
vío de árboles para repobla-
ción forestal.

El intento iniciado años atrás 
de incluir Castillo de Lara, 
Parra Medina y Los Charcos 
dentro de los Montes Públi-
cos dependientes del Estado, 
se convertirá en logro, defini-
tivamente, el 3 de octubre de 
1940, según consta en el acta 
del Cabildo de 2 de noviem-
bre de ese mismo año. La fe-
liz noticia fue comunicada 
por el ingeniero jefe del Dis-
trito Forestal de la Provincia, 
trasladando la orden del direc-
tor general de Montes, por la 
que los citados parajes se de-
claraban de utilidad pública, 
pasando por tanto a incluirse 
en el Catálogo de Montes Pú-
blicos para su futura repobla-
ción forestal. Posteriormente, 
se constatará como el Cabildo 
continuará siendo el único que 
se encargue de dicho espacio, 
tal y como se verificaba en el 
comunicado del ingeniero jefe 
de Montes Provincial, pues en 
base al mismo la Institución 
debía asumir como propios 
los gastos en pro de crear una 
guardería forestal, fijándose 
además el objetivo de plan-
tar 10.000 árboles. Para ello 
se nombró como guarda en-

cargado a Juan Santana Peña.
En esta ocasión los trabajos 

en los montes no se detuvie-
ron, de modo tal que en 20 de 
junio de 1941 se decidía con-
tratar al capataz Ramón Mo-
rales Carrión para reparar los 
terrenos de Castillo de Lara 
y Parra Medina, siempre que 
los trabajos no superasen las 
2.000 pesetas. En la línea de 
que la iniciativa de contar con 
una zona boscosa en la Isla no 
se durmiera, el 19 de septiem-
bre de ese año el Cabildo rea-
lizaba una nueva gestión de 
la zona destinada a repobla-
ción forestal, verificándose:

Que conforme con el artícu-
lo 56 del Reglamento del Pa-
trimonio Forestal del Estado 
aprobado por Decreto de 30 

de mayo último (B.O. del Es-
tado nº. 177, de 26 de junio de 
1941), se acuerda, ratifican-
do el ofrecimiento hecho con 
anterioridad, hacer cesión in-
definida del terreno de cortijo 
<Castillo de Lara> en la par-
te destinada a repoblación ar-
bórea, a cuyo efecto se aprue-
ba la moción presentada por 
la presidencia y que se diri-
ge al excelentísimo señor mi-
nistro de Agricultura concebi-
da en los siguientes términos:

Excelentísimo señor: - El 
Cabildo insular de Fuerte-
ventura en la provincia de Las 
Palmas de Gran Canaria (sic), 
por virtud de acuerdo adopta-
do por esta Corporación insu-
lar en sesión celebrada en esta 
fecha, tiene el honor de dirigir-

se a V.E. exponiendo respetuo-
samente:- Que adquiridos por 
este Cabildo insular la propie-
dad de una vasta extensión de 
terreno en la parte céntrica y 
de más elevación de esta isla 
de Fuerteventura, en el térmi-
no municipal de Betancuria y 
juntos denominados <Castillo 
de Lara - Parra Medina y Los 
Charcos>, para dedicarlos 
a la repoblación forestal, de 
cuyos terrenos se hizo ofreci-
miento al Estado en fecha de 3 
de julio de 1935, por conduc-
to de la jefatura del distrito 
Forestal de Las Palmas, para 
su catalogación como Mon-
tes Públicos e instruido por 
la misma Jefatura el oportuno 
expediente, fueron declarados 
de utilidad pública e incluidos

Un breve recorrido por las 
repoblaciones forestales desarrolladas 

en Fuerteventura (II Parte)

l  En 1941, y debido a su utilidad pública, tanto Castillo de Lara, como Parra Medina y Los Charcos pasaban 
a formar parte del Catálogo de Montes Públicos, dependiente del Estado

Plano de los terrenos que se ofrecen para la repoblación forestal.
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en el catálogo de los de su 
clase por la Excelentísima Di-
rección General de Montes en 
fecha 3 de octubre del próxi-
mo pasado año de 1940.- Que 
bajo la dirección técnica del 
Sr. ingeniero del Servicio Fo-
restal de Las Palmas, se han 
venido haciendo a costa de 
este Cabildo, plantaciones en 
dichos terrenos con los mejo-
res resultados.- Y no pudien-
do este Cabildo atender como 
requiere, tan importante me-
jora y de necesidad sentida, 
por la escasez de medios eco-
nómicos y pobreza de la Ha-
cienda insular es por lo que 
acude respetuosamente a V.E. 
reiterando aquel ofrecimien-
to, en la parte destinada a la 
plantación, de acuerdo con 
el Reglamento, aprobado por 
el Decreto de 30 de mayo de 
1941, para la ampliación de la 
Ley de 10 de marzo del mismo 
año ( B.O. del Estado nº 177 
de 26 de junio de 1941) en sus 
artículos 56 y 57 y los demás 
de aplicación al caso.

Al poco, en 28 de noviem-
bre de 1941, se confirmaba el 
primer envío de pinos (en esta 
ocasión en número de 6.000), 
remitidos por el Distrito Fo-

una plantación de unos veinte 
mil pinos aproximadamente, 
con los mejores resultados.

Base tercera: Por la vir-
tud de la cesión gratuita que 
el Cabildo hace del terreno 
anteriormente deslindado, el 
Patrimonio Forestal del Esta-
do queda obligado a ejecutar 
a su costa los trabajos de con-
servación y todos cuanto se 
originen con la repoblación, 
mejora del terreno, construc-
ciones, caminos, viveros, así 
como la decoración técnica y 
guardería forestal, ya sea de 
su presupuesto propio o de los 
disponibles por la Dirección 
General de Montes, reinte-
grando además al Cabildo en 
el tiempo y forma que se esti-
me, todos los gastos por jor-
nales invertidos en los traba-
jos de la plantación, riegos y 
de un vigilante, cuyos gastos 
ascienden aproximadamen-
te por fin del presente año a 
unas doce mil seiscientas pe-
setas. El Cabildo hace expresa 
renuncia de todos los demás 
derechos, reconociendo co-
rresponder solamente al Pa-
trimonio Forestal del Estado 
cuantos beneficios se obten-
gan del aprovechamiento.

sorcio, mediante la corres-
pondiente escritura pública de 
traspaso de la propiedad, que 
habrá de otorgar al efecto.

Los límites, superficie, per-
tenencia y estado forestal en 
que se encuentra el terreno, 
del que se hace cesión, es el 
siguiente:

LINDEROS: Naciente con 
terrenos de don Antonio Mi-
guel Linares, Cortijo de los 
Velázquez, Cortijo de Jani-
chón, herederos de don José 
Antonio Évora, don Higinio 
Mederos y otros.

SUPERFICIE: Mide una ex-
tensión de cuatrocientas diez 
hectáreas, ochenta y cinco 
centiáreas (la comisión ges-
tora en 6 de febrero de 1942 
corrige el error, pues la super-
ficie cedida ascendió a solo 
136 hectáreas y 95 áreas).

PERTENENCIAS: Fue ad-
quirida por este Cabildo por 
compra a su anterior dueño 
Doña Concepción del Casti-
llo y Manrique de Lara y está 
inscrita en el Registro de la 
Propiedad.

ESTADO FORESTAL EN 
QUE SE ENCUENTRA: Se 
han llevado a cabo en estos 
dos últimos años y en el actual, 

monio Forestal del Estado y el 
Cabildo insular de Fuerteven-
tura, al objeto de proceder:

A) A la repoblación forestal 
del monte <Castillo Lara> ra-
dicante en el término munici-
pal de Betancuria de esta isla, 
perteneciente a este Cabildo, 
que se describe en la base si-
guiente, a la conservación y 
mejora de las masas de arbo-
lado que se creen y las que ya 
existen en dicho monte y en su 
día al aprovechamiento regu-
larizado de estas.

B) Bajo el nombre de con-
servación se comprende la re-
posición de marras, trabajos 
silvícolas, prevención y extin-
ción de incendios y plagas, vi-
gilancia y conservación de las 
obras de edificios que se con-
sideren precisos en el monte.

Base segunda: El Cabildo 
insular de Fuerteventura ofre-
ce y cede gratuitamente al Pa-
trimonio Forestal del Estado 
toda la extensión del terreno 
del monte <Castillo Lara>, en 
la parte destinada a la repo-
blación, que se describe a con-
tinuación, el que será puesto 
a disposición del Patrimonio 
Forestal del Estado para la 
ejecución de los fines del Con-

restal de la Provincia, cuya 
plantación ya había comenza-
do en esa fecha por parte del 
guarda forestal. Todo esto se 
hacía aun cuando no sería has-
ta el 18 de diciembre cuando, 
finalmente, se apruebe por la 
Comisión Gestora de la Insti-
tución Insular el proyecto de 
bases, redactado por el pre-
sidente -Lorenzo Castañeyra 
Schamann-, proponiendo al 
Patrimonio Forestal del Esta-
do la repoblación del Monte 
de Castillo de Lara. Debemos 
recordar que para ello era ne-
cesario ceder al Estado el te-
rreno destinado a la repobla-
ción, tal y como  se apuntaba 
en el documento original. Ello 
se hizo mediante el siguiente 
proyecto de bases:

Consorcio entre el Patrimo-
nio Forestal del Estado y el 
Cabildo Insular de Fuerteven-
tura, para la repoblación del 
monte denominado <Castillo 
de Lara> de esta isla, cuyo 
monte figura con el número 
7D en el Catálogo de Utilidad 
Pública de esta provincia.

OBJETO Y 
DENOMINACIÓN

Base primera: Se establece 
un Consorcio entre el Patri-
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